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Ночь. Улица. Фонарь и «Лиры»
   ИНИЦИАТИВА

Мария ВИКУЛОВА 
office@don.media

«Молот» уже рассказывал 
о том, что в донской сто-
лице, на пересечении ули-
цы Пушкинской и переул-
ка Нахичеванского, идет 
большая работа: рестав-
рируют мозаичный фонтан 
«Лиры». Любимый многи-
ми ростовчанами объект 
хоть и находится в самом 
центре города, но состоя-
ние его оставляло желать 
лучшего, а мозаика спрята-
лась за слоями штукатур-
ки, краски и плитки.

Три желания
Мозаичный фонтан «Лиры» появился 

в Ростове-на-Дону в 1970-х годах. По 
мнению исследователей, композиция 
была обусловлена близостью ростов-
ской филармонии. Она находится всего 
в нескольких минутах ходьбы по Нахи-
чеванскому переулку.

Изначально фонтан был облицован 
необычной круглой белой мозаикой 
(смальтой), что добавляло этому объ-
екту нетривиальности. Однако во время 
ремонта в 2000-х годах поверх первона-
чальной облицовки уложили розовую 
плитку: обычно такой материал ис-
пользуют при строительстве бассейнов. 
Позднее композицию и вовсе покрыли 
штукатуркой.

Сейчас «Лиры» восстанавливают 
участники общественного движения 
«Том Сойер Фест» при поддержке ко-

митета по молодежной политике 
Ростовской области и Донского 
волонтерского центра. Помогают 
энтузиастам и в благотворитель-
ном фонде сохранения истори-
ческого наследия «Внимание», а 
также в компании «МТС». На дан-
ный момент на восстановление 
уникальных ростовских «Лир» 
собрано почти 200 тысяч рублей, 
однако для полной реставрации 
объекта потребуется 324 тысячи.

Стоит напомнить, что в про-
шлом году благодаря участникам 
«Том Сойер Феста» в донской 
столице уже спасли мозаичную 
«рыбку». И даже не попросили ее 
исполнить три желания. Речь, ко-
нечно, идет о жанровой скульпту-
ре «Рыбка и волна», расположен-
ной на улице Пушкинской, 174.

Пройти нельзя помочь
Несмотря на то что штука-

турка скрыла подлинный облик 
фонтана на двадцать лет, имен-
но на нее большую надежду 
возлагают реставраторы. Сегод-
ня видны первые результаты: 
волонтеры освободили «Лиры» 
от слоя пыли, грязи, краски и 
штукатурки и перешли к ново-
му этапу работы. Сначала они 
подготовили утраченные фраг-
менты, тщательно изготавливая 
каж дый к усочек мозаик и из 
оригинальной советской смаль-
то-плитки, а сейчас занимаются 
их наборкой, то есть заполнени-
ем пропусков в тех местах, где 
мозаика была утрачена.
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   ИНФРАСТРУКТУРА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Сегодня турпоток в Ростовскую 
область оценивается в 1,5–2 млн 
человек в год. Путешественников 
привлекают бескрайние  
степи, морское побережье  
и берега Дона, богатое истори-
ческое наследие и невероятная 
кухня разных национальностей. 
Среди прочего туристы отмечают 
транспортную доступность регио-
на. «Молот» выяснил, как нацпро-
ект помогает ремонтировать  
дороги, которые ведут к турист-
ским достопримечательностям.

Бесплатно – не значит  
по кочкам

Вместо заграничных поездок и 
морских курортов россияне ста-
ли чаще выбирать отдых внутри 
своего или соседнего регионов. 
Туроператоры фиксируют спрос 
на короткие двухдневные поезд-
ки и даже однодневные туры. 

Для такого отдыха Ростовская 
область подходит отлично.

Как правило, путешествен-
ники останавливаются на два-
три дня в Ростове и выезжают 
в Азов, Таганрог, Старочеркас-
скую и вверх по Дону, в Пухля-
ковскую, Раздорскую – это уже 
оформившийся тренд. Все чаще 
Ростов включают в свой марш-
рут для остановки автотуристы, 
которые едут к Черному морю.

Развитие дорожной сети прин-
ципиально важно для региона и 
развития туристической инфра-
структуры в целом, ведь Ростов 
– это пересечение множества до-
рог в разных направлениях. Что 
делается в Ростовской области, 
чтобы поездка к туристическим 
достопримечательностям не ста-
новилась головной болью?

По нацпроекту «Безопасные 
и качественные автомобильные 
дороги» приводят в порядок 
одну из наиболее проблемных 
рег иона л ьн ы х ма г ис т ра лей , 
Азов – Александровка – Старо-
минская.

Как сообщил «Молоту» первый 
замминистра транспорта Ростов-
ской области Василий Гойда, в 
2021 году для обеспечения транс-
портной доступности Азова и улуч-
шения качества межрегионального 
транспортного сообщения была 
завершена реконструкция двух 
участков этой дороги общей про-
тяженностью 24 км. В 2022 году 
после того, как будет определен 
подрядчик, начнется реконструк-
ция еще одного участка автодороги 
протяженностью 5,5 км. Ремонт 
планируется завершить в 2023 году.

Магистраль Азов – Алексан-
дровка – Староминская – бесплат-
ная альтернатива федеральной 
трассы М-4 «Дон», она соединя-
ет донской регион с западными 
районами Краснодарского края и 
столицей Кубани и давно нужда-
лась в обновлении. Кроме того, 
транспортная артерия исполь-
зуется россиянами для поездок 
на курорты Черного моря и в 
Крым. Зачастую они пользова-
лись этой дорогой, объезжая плат-
ный участок трассы М-4 «Дон». 

Однако многие водители жалова-
лись на плохое состояние бесплат-
ной трассы.

После реконструкции помимо 
обновления дорожного полотна 
возле автопавильонов, пешеходных 
переходов и перекрестков были 
установлены фонари на солнечных 
батареях и появились импульсные 
светофоры.

Путь к «Шолоховской весне»
В этом году планируется завер-

шение реконструкции автомобиль-
ной дороги регионального значения 
Миллерово – Вешенская общей 
протяженностью 31 км. Маги-
страль связывает сразу три района 
области: расположенная на терри-
тории Миллеровского и Боковско-
го районов дорога обеспечивает 
подъезд к Шолоховскому. Именно 
по этой автодороге жители и гости 
региона ежегодно добираются в 
станицу Вешенскую на всероссий-
ский литературно-фольклорный 
фестиваль «Шолоховская весна».
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Екатерина Стенякина,  
депутат Госдумы РФ

Я против пропаганды  
нетрадиционных семейных 
ценностей, в том числе  
в кинематографе
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Антон Сиземин, руководитель  
отдела продаж маркетплейса

В Ростовской области  
количество онлайн-заказов 
во втором квартале выросло 
почти в пять раз
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Мелина Леонова, глава местной 
национально-культурной  
греческой автономии

Если семья благополучна,  
то она растит детей,  
любящих свою родину

№52 (26494 со дня первого выпуска)

область
Азов (2)
Батайск (2)
Новошахтинск (2)
Таганрог (6)
Каменский район (2)
Семикаракорский район (4)
Сальский район (6)

мир
Украина (2)
Белоруссия (3)
США (3)
Франция (8)

страна
Удмуртская Республика (3)
Сочи (3)
Ставропольский край (6)
Краснодар (7)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Нам 105 лет!

Фото: министерство региональной политики и массовых коммуникаций Ростовской области
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Пламенный физкульт-привет
По распоряжению губернатора Василия Голубева из резервного  
фонда Новошахтинску выделено более 56,8 млн рублей на оснащение 
физкультурно-оздоровительного комплекса с ледовым полем. Еще поч-
ти 5,6 млн рублей в рамках софинансирования предусмотрено в бюд-
жете города. Строительство ФОКа, которое осуществлял Фонд под-
держки социальных инициатив «Газпрома», завершено в этом году. 
Имущественный комплекс спортивного объекта уже передан детско-
юношеской спортивной школе № 3 Новошахтинска, оформлены все  
необходимые документы. Выделенные бюджетные средства будут  
направлены на оснащение спорткомплекса компьютерной и оргтехни-
кой, спортивным, медицинским, световым, интерактивным, хозяйствен-
ным оборудованием и инвентарем. Также будут приобретены спортив-
ная экипировка, теле-, видео- и аудиоаппаратура, тренажеры, трибуны, 
необходимые учебные средства.

На пять баллов
Региональный центр компетенций Ростовской области 
успешно прошел плановую сертификацию Федерального 
центра компетенций (ФЦК) в рамках реализации нацпро-
екта «Производительность труда». В состав комиссии вошли 
представители Министерства экономического развития РФ, 
ФЦК. На очном этапе эксперты посетили два донских пред-
приятия – ООО «АПО Алеко-Полимеры», уже завершивше-
го активный этап реализации проекта, и ООО «НАИС», уча-
ствующего в нацпроекте с марта. На предприятиях оцени-
вались эффективность работы центра и производствен-
ные результаты проекта. Кроме того, комиссия побывала 
на «Фабрике процессов» – учебно-производственной пло-
щадке, где обучение бережливым технологиям прошли со-
трудники уже более 100 предприятий Дона.2
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Первая смена

Недетские проблемы

Больше всего этот вопрос 
актуален для больших го-
родов в связи с наибольшим 
притоком населения. 

С 2017 года число уча-
щихся в муниципальных 
общеобразовательных ор-
ганизациях региона вырос-
ло на 32 тысячи человек. 
С 2018 по 2022 год их чис-
ленность с каждым годом 
увеличивается примерно на 
6–10 тысяч ребят, что связа-
но с миграционными и демо-
графическими процессами.

Во время реализации про-
екта «Современная школа 
(Ростовская область)» на-
ционального проекта «Об-
разование» в эксплуата-
цию ввели новую школу на 
600 мест в Шахтах, также 
идет строительство шести 
школ на 7565 мест в Росто-
ве-на-Дону, Волгодонске, 
Азове и Каменском районе.

Кроме того, следуя гос-
программе Ростовской об-
ласти «Развитие образова-
ния», закончено строитель-
ство двух школ на 200 мест 
в Октябрьском и Волго-
донском районах, идет воз-
ведение и реконструкция 
восьми школ на 3096 мест 
в Егорлыкском, Неклинов-
ском, Аксайском, Красно-
сулинском, Цимлянском, 
Октябрьском районах, в Та-
ганроге и Батайске.

– Для решения задачи 
обеспечения учеников мес-
тами в школах необходимо 
работать на опережение. 
Все предложения и заме-
чания, высказанные в ходе 
дискуссии, будут включены 
в рекомендации, которые 
фракция «Справедливая 
Россия» направит прави-
тельству области, профиль-
ным министерствам, главам 
администраций муници-
палитетов, – резюмировал 
Сергей Косинов.

летний лагерь для ребят с 
ОВЗ на территории Стан-
ции юных натуралистов 
в этом году продолжает 
функционировать. Тем не 
менее некоторые перемены, 
связанные с его статусом, 
неизбежны.

– Учитывая, что условий, 
отвечающих требованиям 
организации отдыха для 
этой категории детей, на 
станции нет (отсутству-
ют архитектурная доступ-
ность, система кондицио-
нирования, медицинский 
кабинет), управлением об-
разования Таганрога рас-
сматривается вопрос о ре-
организации Центра вне-
школьной работы (далее – 
ЦВР) путем присоединения 
к нему СЮН, – сообщила 
нашей редакции замглавы 
горадминистрации Таган-
рога по социальным во-
просам Ирина Голубева. 
– После проведения про-
цедур реорганизации в ЦВР 
планируется открыть от-
деление экологического 
образования, в 2023 году 
лагерь продолжит работу 
на базе муниципальной об-
разовательной организации. 
Воспитательная программа 
лагеря будет сформирована 
таким образом, чтобы ос-
новное время ребята про-
водили на свежем возду-
хе с использованием либо 
территории парка имени 
М. Горького, либо терри-
тории отделения верховой 
езды Центра внешкольной 
работы, расположенного в 
Приморском парке.

Лагерь сможет принимать 
то же количество ребят, что 
и сейчас.

– При реорганизации все 
педагогические работники 
сохранят учебную нагрузку 
не ниже ставки. Снижения 
количества несовершенно-
летних, получающих ус-
луги по дополнительному 
образованию, не ожидает-
ся, – проинформировали в 
администрации Таганрога.

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Надежда АЙРУМОВА, 
n.airumova@don.media

Основной темой обсужде-
ния на заседании фракции 
«Справедливая Россия» 
в Законодательном Собра-
нии Ростовской области 
было обеспечение мес-
тами школьников в сред-
них общеобразовательных 
учебных заведениях.

В дискуссии участво-
вали депутаты городских 
дум и районных собраний 
депутатов, представители 
областного министерства 
строительства, архитек-
туры и территориального 
развития, министерства об-
щего и профессионального 
образования донского края, 
а также региональной Кон-
трольно-счетной палаты.

Четыре года назад прези-
дент РФ Владимир Путин 
поставил задачу перед ор-
ганами власти полностью 
отменить вторую смену обу-
чения во всех школах страны 
к 2025 году. Руководитель 
фракции «Справедливая Рос-
сия» в Законодательном Со-
брании Ростовской области 
Сергей Косинов подчерк-
нул, что в сентябре 2021 года 
в донском регионе 76 тысяч 
школьников учились во вто-
рую смену. Это примерно 
17% от общего количества 
обучающихся. А через год 
число детей, посещающих 
школу во вторую смену, 
превысит 81 тысячу человек.

По данным министер-
ства общего и профессио-
нального донского края, 
в грядущем учебном году 
260 школ Ростовской об-
ласти по-прежнему будут 
осуществлять свою работу 
в двухсменном режиме. 

   ПИСЬМА  
ЧИТАТЕЛЕЙ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В редакцию «Молота»  
обратились таганрожцы, 
воспитывающие детей 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья (ОВЗ).

Роди тели выст у пают 
против закрытия детского 
летнего лагеря, который 
работает на территории 
Станции юных натурали-
стов (СЮН) Таганрога. Она 
в свою очередь базируется 
в Парке культуры и отдыха 
имени М. Горького примор-
ского города.

На одной из онлайн-плат-
форм таганрожцы разме-
стили петицию, которую на 
момент выхода газеты под-
писали уже свыше 26 тысяч 
человек.

«На сегодняшний день 
в администрации города 
стоит вопрос о закрытии 
Станции юных натурали-
стов. Вся работа, которая 
велась людьми, преданны-
ми своему делу, оказалась 
никому не нужной, кроме 
благодарных родителей и 
учеников. Из-за закрытия 
лагеря наши дети лиша-
ются возможности оздо-
ровиться летом, ведь не 
каждое учреждение может 
принять наших ребят. Этот 
лагерь – практически един-
ственный такой в городе. 
Просим администрацию 
города и губернатора Рос-
товской области Василия 
Голубева обратить внима-
ние на наш лагерь и дать де-
тям с инвалидностью и ОВЗ 
иметь право на достойный 
летний отдых, продолжать 
посещать его и в следую-
щем году», – говорится в 
петиции.

За детальными разъясне-
ниями «Молот» обратился в 
администрацию Таганрога, 
где в ответ нас заверили, что 

Для начинающих
Жителей Ростова-на-Дону 

приглашают на занятия боль-
шим теннисом, которые прово-
дятся бесплатно.

Тренировки проходят на про-
спекте Королева, 18. Об этом 
сообщили на сайте городской 
администрации.

Инструктор обучает начинаю-
щих игроков правильно дви-
гаться и наносить точные удары, 
кроме того, делится советами, как 
поддерживать хорошую физичес-
кую форму.

Записаться на занятия можно 
по телефону (863) 310-65-05.

В процессе 
обновления

Губернатор Василий Голубев 
дал распоряжение направить из 
регионального бюджета более 
33,5 млн рублей на подключе-
ние к инженерным сетям цен-
тральной городской больницы 
города Гуково.

Капитальный ремонт четы-
рехэтажного здания был начат в 
прошедшем году. В нем располо-
жены поликлиника № 3 и отде-
ление терапии. Средства были 
выделены на два года, их общий 
объем составляет 126,6 млн руб-
лей. Уже выполнено более 70% 
работы. Капитальный ремонт 
идет по графику. Сейчас началась 
прокладка инженерных сетей и 
коммуникаций, благоустройст-
во, рабочие приступают к замене 
ограждений.

Во время посещения объекта 
губернатор обратил внимание на 
необходимость заблаговремен-
ного проведения закупок обо-
рудования для учреждения. Это 
нужно сделать для того, чтобы 
больница как можно скорее вер-
нулась к работе.

Детям и родителям
П о  р е ш е н и ю  В а с и л и я 

Голубева из бюджета Ростов-
ской области более 14,7 млн 
рублей было направлено на ка-
питальный ремонт помещений 
школы села Генеральского в 
Родионово-Несветайском райо-
не для создания дошкольной 
группы полного дня.

В данный момент в Генераль-
ском работает только группа для 
кратковременного пребывания 
детей. Родители малышей обра-
тились к губернатору за помо-
щью. Их обращение поступило 
через телеграм-канал Василия 
Голубева, глава области взял во-
прос под свой контроль.

Бюджетные ассигнования пой-
дут на создание дошкольной груп-
пы полного дня для 25 детей. В 
школе появятся игровые комнаты, 
спальня, столовая, отдельных вход 
для дошколят, также планируется 
благоустройство территории. Та-
ким образом, малыши в селе Гене-
ральском будут полностью обес-
печены дошкольными местами.

Согласно плану, группа должна 
принять детей в первом квартале 
следующего года.

На учебный процесс ремонтные 
работы не повлияют, так как он 
будет проводиться в незадейство-
ванной части здания. Сейчас в 
школе учатся 66 детей, хотя она 
рассчитана на 190 мест.

Все на конкурс
Самого яркого современно-

го педагога страны, который 
может увлечь аудиторию и до-
ступно объяснить даже самый 
сложный материал, выберут в 
телешоу «Классная тема».

Стартовал всероссийский от-
бор педагогов для участия в 
телепроекте об учителях. Он 
создается по поручению прези-
дента России Владимира Пу-
тина телеканалом «Россия 1» и 
Минпросвещения России при 
поддержке компании VK.

– Каждый день в жизни педа-
гога необычайно насыщен, уди-
вителен и многогранен. Новое 
шоу – отличный повод продемон-
стрировать это и увидеть, почему 
отечественная школа считается 
не только самой качественной 
в части получения знаний, но и 
самой чуткой с точки зрения от-
ношения к детям, – обратился к 
учителям министр просвещения 
Сергей Кравцов.

стр. 1
Кроме того, с инженерной 

частью работ разбирают-
ся сотрудники управления 
благоустройства и лесного 
хозяйства Ростова. Была 
проверена и кое-где заменена 
водопроводная система, что-
бы по завершении работ дать 
фонтану не только выглядеть 
достойно, но и функциони-
ровать, радуя гуляющих по 
Пушкинской людей своим 
журчанием и даря свежесть.

Тем временем участни-
ки «Том Сойер Феста» еще 
и выпускают интересный 
мерч, организовывают ме-
роприятия, плата за участие 
в которых полностью идет 
на реставрацию фонтана. 
Например, 28 июня в мас-
терской мозаичиста Марины 
Яблонской прошел мастер-
класс по изготовлению знач-
ков из смальты. Конечно же, 
в форме лир. А 21 июля были 
организованы три экскурсии 
по «крепостному кварталу», 
каждая из которых была 
уникальной, ведь маршрут 
выбирали сами гиды, только 
точка сбора оставалась не-
изменной – фонтан «Лиры». 
Экскурсии с Мариной На-
тальян, Даниилом Ковале-
вым и Анной Пивоваровой 
прошли по фиксированной 
цене 300 рублей для каждо-
го участника. Все средства 
направили на реставрацию 
фонтана.

Окунуться в историю
Самую позднюю прогулку провел для 

ростовчан и гостей донской столицы Да-
ниил Ковалев. Экскурсовод сделал ак-
цент на купцах и меценатах Ростова-на-
Дону, которые помогали преображать 
город. Например, на Николаевскую 
больницу деньги выделяли Парамонов, 
Максимов, Пастухов, Пустовойтов. 
Кроме того, на деньги Парамонова была 
построена первая психиатрическая ле-
чебница. Сегодня эти здания относятся 
к Ростовскому государственному меди-
цинскому университету.

Подойдя к зданию филармонии, с 
которым с большой долей вероятности 
связан фонтан «Лиры», Даниил расска-
зал и о его прошлом. До революции это 

Ночь. Улица. Фонарь и «Лиры»

Благо получат

   СИТУАЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Более 600 тысяч беженцев из 
ЛНР, ДНР и Украины находят-
ся в России. Многих из них 

принимает Ростовская область. 
Именно поэтому в донской регион 
с рабочим визитом на минувшей 
неделе прибыл заместитель пред-
седателя Совета безопасности 
России Дмитрий Медведев.

По последним данным, на Дону 
в 42 пунктах временного раз-
мещения (ПВР) находятся 4200 
человек. 2000 из них – дети, 
уточнил губернатор Ростовской 
области Василий Голубев.

Один из ПВР открыт на базе 
оздоровительного лагеря «Сол-
нечный» в Неклиновском районе. 
Все 350 человек, которые здесь 
временно проживают, обеспечены 
трехразовым питанием и предме-
тами первой необходимости. Им 
помогают в поиске работы, а детей 
устраивают в школы и дошколь-
ные учреждения. В беседе с Дми-
трием Медведевым беженцы бла-
годарят Россию за теплый прием. 
Однако еще нужно окончательно 
решить отдельные вопросы. 

Например, сейчас из-за пробелов 
в законодательстве есть сложности 
с получением гражданства несо-
вершеннолетними, с признанием 
легитимными в России документов 

о среднем образовании и инва-
лидности. Существуют и другие 
юридические казусы, признают не 
только беженцы, но и специалисты.

Уже на совещании Дмитрий 
Медведев заявил о том, что на 
федеральном уровне необходимо 
посмотреть, насколько ранее при-
нятые решения являются акту-
альными. Это необходимо, по его 
словам, чтобы не возникало «тех 
или иных нестыковок». 

– Требуется максимально эф-
фективное взаимодействие всех 
профильных структур на феде-
ральном и региональном уров-
нях. Обсудим, что для этого 
дополнительно нужно сделать, в 
ближайшее время на заседании 
межведомственной комиссии Со-
вета безопасности по миграции, 
– подчеркнул Дмитрий Медведев.

пожелали раненым скорейшего 
выздоровления. Один из бойцов 
рассказал Медведеву, что после 
восстановления хочет вернуться 
на фронт к своей роте.

По дороге в госпиталь Дмитрий 
Медведев и Василий Голубев заеха-
ли в мемориальный комплекс «Сам-
бекские высоты», чтобы возложить 
цветы к памятнику советским 
воинам, сражавшимся на линии 
«Миус-фронта» в 1943 году. В це-
ремонии участвовали вице-премьер 
Татьяна Голикова, министр труда 
РФ Антон Котяков, глава Роспо-
требнадзора Анна Попова.

Уже поздно вечером в минув-
ший четверг Дмитрий Медведев в 
соцсетях признался, что ему важ-
но было пообщаться с беженцами 
лично и узнать, какие проблемы их 
особенно волнуют. 

– Мы все – родные и близкие 
люди, один народ, одна семья. Долг 
нашего государства – оказать в 
этот сложный период поддержку 
каждому, кто в ней нуждается, – 
отметил Дмитрий Медведев.

   На территории Ростовской области находятся 4200 беженцев, из них 2000 – дети
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Особые слова благодарности адре-
сую нашим воинам, принимающим 
участие в специальной военной опе-
рации на Донбассе, за их мужество, 
а также нашим военным медикам.
Дмитрий Медведев, заместитель 
председателя Совета  
безопасности РФ

цифра

Более 415 тысяч  
беженцев получили едино-
временную материальную  
выплату в Ростовской области

После совещания Дмитрий Мед-
ведев и Василий Голубев навести-
ли военнослужащих – участни-
ков специальной военной опера-
ции, которые проходят лечение в 
окружном военном клиническом 
госпитале в Ростове-на-Дону. Они 

факт

Планируется, что работы по восста-
новлению фонтана завершатся  
в сентябре. При проведении  
реставрации всех добровольцев  
обеспечивают экипировкой  
и необходимыми инструментами.

   Волонтеры освободили «Лиры» от слоя пыли, грязи, краски и штукатурки 
и перешли к новому этапу работы

строение украшали лепнина, вен-
чающий карниз, пилястры, акро-
терий, барельефы, в нем распо-
лагался широко известный театр 
«Марс». Экскурсия завершилась 
напротив памятника Елизавете 
Петровне, когда город уже осве-
щали фонари.
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Дань уважения писателю – 
это  и снискавший широкую 
популярность всероссийский 
ежегодный литературно-фоль-
клорный фестиваль «Шолохов-
ская весна», который принима-
ет Вешенская. В прошлом году 
редакция «Молота» в дни это-
го фестиваля высадила непо-
далеку от музея-заповедника 
куст сирени, который, к  сло-
ву, теперь растет и набирает 
силу. Ежегодно «Шолоховская 
весна» собирает гостей раз-
ных возрастов, профессий и 
национальностей из  различ-
ных уголков страны.

Построят белорусы
Белорусских специалистов планируется привлечь к строительству социальных объектов Дона. Представите-
ли профильных министерств Ростовской области обсудили ход выполнения поручений, сформулированных 
по итогам ХХХII Международной специализированной выставки «Белагро-2022». В мероприятии под председа-
тельством заместителя губернатора Владимира Окунева приняли участие представители минЖКХ, минстроя, 
министерства транспорта, минсельхоза.
Напомним, в ходе рабочей поездки донской делегации в Республику Беларусь были достигнуты договоренно-
сти о поставках техники белорусских производителей. Министр сельского хозяйства Ростовской области  
Константин Рачаловский сообщил, что сейчас идет подготовка к строительству фермы на 1200 голов крупного 
рогатого скота в Константиновском районе. Для реализации этого проекта в регион будут поставлены аппара-
ты для раздачи кормов и другое оборудование для молочных ферм белорусского производства.
По словам донского министра строительства Юрия Сильвестрова, в ближайшее время планируется визит  
белорусских строителей и проектировщиков в Ростовскую область, в рамках которого будет проработан  
вопрос о привлечении Белстройцентра к возведению социальных объектов – школ и детских садов.
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Закон природы  
поддержат в Госдуме

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНД АРЕНКО, e.bondarenko@don.media, фото: b17.ru

В осеннюю сессию в Госдуме рассмотрят законопроект, запреща-
ющий пропаганду нетрадиционных отношений и отрицания семей-
ных ценностей.

Средство от самоуничтожения
В пояснительной записке к законопроекту указано, что «необхо-

димо установить меры, направленные на обеспечение интеллекту-
альной, нравственной и психической безопасности общества, в том 
числе в виде запрета совершать действия, направленные на по-
пуляризацию отрицания семейных ценностей и нетрадиционных 
сексуальных отношений».

Как рассказала «Молоту» депутат Государственной Думы от 
Ростовской области Екатерина Стенякина, инициатором данно-
го законопроекта является Александр Хинштейн, глава комитета 
Госдумы по информационной политике, информационным техно-
логиям и связи.

– Я, как и многие мои коллеги, эту инициативу поддерживаю, 
потому что сейчас в так называемых развитых странах проис-
ходит абсолютная дикость: мужчины ходят в женских платьях, 
открываются клиники по изменению пола детям, звучат призывы, 
что нужно подавлять гормональное развитие ребенка, пока он не 
определится со своим полом. Они даже из законодательства убира-
ют определения «мать» и «отец». Я очень не хочу, чтобы это было 
в моей стране, – подчеркнула Екатерина Стенякина.

По ее словам, законы природы совершенны, и вмешиваться в них 
не стоит. Иначе это приведет к запуску необратимого механизма 
самоуничтожения.

– Поэтому я против пропаганды нетрадиционных семейных цен-
ностей, в том числе в кинематографе. Это моя жесткая позиция, – 
заявила Екатерина Стенякина.

Как объяснила «Молоту» директор одного из ростовских кино-
театров Екатерина Сапожникова, на определенные фильмы уже 
не выдаются прокатные удостоверения. Если закон вступит в силу, 
на киноэкранах в принципе не будет контента с пропагандой не-
традиционных семейных ценностей.

– Но знаете, так как Голливуд от нас ушел, мы и так долго не бу-
дем показывать подобное кино – и без этого закона, – отметила 
Екатерина Сапожникова.

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В рамках подготовки к празднова-
нию 85-летия Ростовской области 
«Молот» рассказывает о знамени-
тостях, судьба и деятельность ко-
торых неразрывно связаны с До-
ном. В сегодняшнем номере речь 
пойдет о литературной глыбе, все-
мирно известном донском писате-
ле Михаиле Шолохове. Этим очер-
ком мы продолжаем проект  
«Азбука Ростовской области».

Шолохов Михаил Алек-
сандрович – лауреат 
Нобелевской премии 

по литературе, полученной в 
1965 году («за художественную 
силу и цельность эпоса о донском 
казачестве в переломное для Рос-
сии время») и Ленинской премии 
(1960 год), он был дважды Героем 
Соцтруда.

П исат е л ь  р од и лся  24  ма я 
1905 года в хуторе Кружилине ста-
ницы Вешенской Донецкого округа 
Области войска Донского (сейчас 
это Шолоховский район Ростов-
ской области). К слову, поначалу 
мальчик носил фамилию Кузнецов. 
Дело в том, что его мать, Анаста-
сия Черникова, происходила из 
крестьян, переселившихся на Дон. 

С юных лет она уже трудилась гор-
ничной у помещиков Поповых, со 
временем ее отдали замуж за по-
жилого казака Стефана Кузнецова. 
Однако любящей семьи у супругов 
не получилось, Анастасия ушла от 
мужа, со временем познакомилась 
с Александром Шолоховым. Тот 
был человеком очень работящим и 
предприимчивым (сеял хлеб на арен-
дованной земле, торговал разными 
хозяйственными товарами, управлял 
паровой мельницей и др.), а также 
сельским интеллигентом и книгоче-
ем. Сыну они вынуждены были дать 
фамилию первого мужа матери – Куз-
нецов. Шолоховым он стал в 1913-м, 
когда родители смогли обвенчаться.

После окончании гимназии Михаил 
попробовал себя во множестве ипо-

стасей. Как следует из биографии писателя, размещенной на 
сайте Государственного музея-заповедника М.А. Шолохова, 
он поработал и служащим в станичном ревкоме, и учителем 
по ликвидации неграмотности среди взрослых в хуторе Ла-
тышеве, делопроизводителем в заготконторе Донпродкома 
в станице Каргинской, налоговым инспектором в станице 
Букановской. В 1922-м он перебрался в Москву. Осенью 
1923-го в комсомольской газете «Юношеская правда» были 
опубликованы его фельетоны «Испытание» и «Три». Потом 
молодой писатель вернулся на Дон, где женился на Марии 
Петровне Громославской: супруги проживут вместе 60 лет. 
В следующие два года Шолохов заявляет о себе как писатель: 
центральные издания публикуют его рассказы «Пастух», 
«Шибалково семя», «Нахаленок», «Алешкино сердце» и др., 

Глыба словесности 

Медсестра из Мариуполя ищет работу
   ПОМОЩЬ БЕЖЕНЦ АМ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media 
фото автора

Какие единовременные мате-
риальные выплаты могут полу-
чить в донском регионе беженцы 
из Донбасса? Куда могут устро-
иться на работу? Какие докумен-
ты при этом нужны? Вместе с жи-
тельницей Мариуполя Викторией 
Макухой корреспондент «Моло-
та» побывала в Ростовском ре-
гиональном отделении Общерос-
сийской общественной организа-
ции «Российский Красный Крест».

По программе «Сиделка»
В Ростов Виктория эвакуирова-

лась вместе с пожилой мамой, ее 
гражданским мужем и дочерью. 
Из важных документов отсут-
ствует лишь трудовая книжка, 
хранившаяся в больнице Мариу-
поля и сгоревшая во время пожа-
ра. Украинский паспорт, диплом 
об образовании и свидетельство 
о рождении дочери уцелели, так 
как Виктория заранее сложила их 
в отдельную папку, ожидая воз-
можности покинуть город.

– В Ростове мы поселились во 
флигеле у маминой подруги. У 
меня уже есть документы о предо-
ставлении временного убежища, и 
примерно через полтора месяца я 
должна получить российский пас-
порт, – говорит Виктория. – Самая 
большая проблема сейчас – найти 
работу, так как без паспорта РФ и 
подтверждения профессиональной 
квалификации на работу в меди-
цинские учреждения меня не берут 
не только медсестрой, но даже и 
санитаркой. Я бы с удовольствием 
устроилась на работу сиделкой.

В Ростовском региональном 
отделении Российского Красного 
Креста нам рассказывают, что 
семья Виктории ранее уже по-
лучала гуманитарную помощь в 
отделении: это  аптечные и про-
дуктовые ваучеры на 1000, 1500 и 
5000 рублей – для приобретения 
продуктов в супермаркетах двух 
крупных торговых сетей и меди-
каментов в крупной аптечной сети 
Ростовской области.

– Виктория в разводе, и это под-
тверждается документами, поэто-
му она попадает в категорию ро-
дителей-одиночек. На банковские 
реквизиты, которые предоставила 
женщина, ей и дочери перечислят 
5000 рублей – это единоразовая вы-
плата. В нашем филиале, на Газет-
ном, 70/74, можно получить одеж-
ду, – рассказывает нам сотрудник 
организации Алина и знакомит с 
координатором службы милосер-
дия Валентиной Николаевной.

В службу милосердия часто об-
ращаются люди по поводу ухода 
за близкими родственниками, и 
у координатора есть целая база с 
телефонами медсестер и сиделок. 

Кто-то готов переехать к пациенту, 
кто-то может уделить ему внима-
ние лишь на короткое время, ска-
жем, сделать укол или капельницу. 
Есть одинокие бабушки, которым 
не нужно ни уколов, ни капельниц. 
Нужно только внимание.

Это как раз один из вариантов 
трудоустройства Виктории до 
получения паспорта РФ и под-
тверждения квалификации мед-
сестры. А есть и другой вариант.

– На базе РРО ООО «Российский 
Красный Крест» открываются кур-
сы профессионального обучения 
по программе «Сиделка», по окон-
чании которых выдается сертифи-
кат. Первый поток рассчитан на 
граждан России, но у нас есть уже 
шесть переселенцев, которые хотят 

пройти такой курс, и сейчас идет 
проработка программы специаль-
но для беженцев, – рассказывает 
координатор службы милосердия.

Кто поедет на пасеку?
В ростовском отделении Крас-

ного Креста постоянно мониторят 
предложения о трудоустройстве, 
и они не только от службы заня-
тости. Звонят разные люди, в том 
числе из соседних регионов.

В вестибюле здесь есть спе-
циа льный стенд, на котором 

медсестра, или представители 
частного рыбоводного хозяйства 
предлагают поехать в район Сочи, 
и там работнику даже предоставят 
дом. Единственное условие – чтобы 
дети были не школьного возраста, 
так как школа далеко. Есть пред-
ложения от строительных фирм. 
СКЖД прислала рассылку – при-
глашает на работу проводниками. 
Так что, если ты не пенсионер и не 
инвалид, работу найти можно.

Сотрудники говорят, что им за-
помнилась семья, в которой пяте-
ро детей, в том числе один совсем 
кроха, новорожденный. Их отец 
быстро устроился на работу, и они 
сейчас снимают квартиру в Левен-
цовке. Запомнилась и многодетная 
мама, муж которой сейчас воюет 
на Донбассе. Женщине предложи-
ли полевые работы, и она пошла не 
раздумывая: «У меня трое детей, 
их надо кормить».

в 1926-м увидели свет его сборники 
«Донские рассказы» и «Лазоревая 
степь». В 1925-м Шолохов присту-
пил к написанию главного своего 
литературного детища, которое и 
сделало его творцом всемирного 
масштаба, – романа «Тихий Дон». 
Финальную, четвертую книгу ро-
мана-эпопеи он закончил в 1940-м. 
Это произведение стало классикой 
на все времена.

Шолохову принадлежат и романы 
«Поднятая целина», «Они сражались 
за Родину» (неоконченный), рассказ 
«Судьба человека». Произведения 
донского писателя издавались 1408 
раз общим тиражом 105 349 943 
экземпляра на более чем 90 языках 
мира. На Дону бережно хранят па-
мять о гениальном земляке и все, что 
связано с его жизнью и творчеством.
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Сбор документов в Ростовском региональном отделении  
Общероссийской общественной организации «Российский Красный Крест»

№ Критерий уязвимости Необходимые документы Условия раздачи

1 Пенсионеры 60+

Документ, удостоверяющий личность; иммигра-
ционная карта (или российский паспорт, выдан-
ный после 18 февраля 2022 года) или справка  
о месте регистрации; пенсионное удостовере-
ние; реквизиты счета в Сбербанке; для граж-
дан, проживающих в ПВР, – справка из ПВР

Материальная  
поддержка граждан  

Донбасса

1–2 человека:
5000 руб.

3–4 человека:
10  тыс. руб.

5 и более человек: 
15  тыс. руб.

2 Многодетные семьи
Документ, удостоверяющий личность; иммигра-
ционная карта (или российский паспорт, выдан-
ный после 18 февраля 2022 года) или справка 
по месту регистрации; реквизиты счета в Сбер-
банке; справка о беременности из женской  
консультации; свидетельство о рождении;  
для граждан, проживающих в ПВР, – справка из ПВР

3 Беременные и кормящие 
матери (с детьми до 3 лет)

4 Инвалиды 

Документ, удостоверяющий личность;  
иммиграционная карта (или российский  
паспорт, выданный после 18 февраля 
2022 года) или справка о месте регистрации;  
документ, подтверждающий инвалидность; 
реквизиты счета в Сбербанке; для граждан, 
проживающих в ПВР, – справка из ПВР

5
Родители-одиночки  
и опекуны с детьми  

до 18 лет

Документ, удостоверяющий личность; иммигра-
ционная карта (или российский паспорт, выдан-
ный после 18 февраля 2022 года) или справка 
о месте регистрации; свидетельства о рождении 
детей; реквизиты счета в Сбербанке; для граж-
дан, проживающих в ПВР, – справка из ПВР;  
документ, подтверждающий категорию граждан

кстати
Недавно на прием пришла хруп-
кая женщина лет 60. Сказала, что 
может красить и штукатурить.  
Сотрудники уточнили: «Вы по про-
фессии маляр-штукатур?». Она  
ответила: «Нет, я балерина». Сей-
час Красный Крест ищет возмож-
ность устроить ее во Дворец твор-
чества, чтобы она могла вести  
занятия в танцевальном кружке.

   Сотрудники организации рассказывают Виктории, что как мать-одиночка  
она имеет право на единовременную выплату в размере 5000 рублей

размещают срочные объявления о работе. Хутор Гуляй-Борисовка 
приглашает семью беженцев, вероятно, на сельхозработы, пасечник 
из Удмуртии ищет помощников, дом отдыха в Красной Поляне пред-
лагает вакансии работника клининговых услуг.

Кроме того, в организации есть специальная тетрадь, куда записы-
вают все предлагаемые варианты. Например, частной клинике нужна 

Всё родом из детства
По словам социолога, консультанта-психолога, руководителя 

кризисной психологической службы молодежного телефона дове-
рия Анастасии Евдокимовой, эта тема дана обществу не для того, 
чтобы создавать конфликт и психологические манипуляции, а для 
того, чтобы люди  задумались о факте наличия этой проблемы.

– Нельзя отрицать, что есть проблема оказания психологической 
поддержки и профилактики, начиная с детского возраста, когда 
специалисты могут диагностировать детскую психологическую 
травму. Это должно быть доступно, в некоторых странах эти услу-
ги включены в ОМС, – признает Анастасия Евдокимова.

Она напоминает, что часто конфликт возникает на базе травмы, 
вины, потери.

– Поэтому на данную проблему нужно смотреть глубже, пони-
мать, откуда идет эта история, как ее избежать на уровне нашего 
общества, как работать с семьями, как узнать, что у ребенка про-
изошла травма, как его поддерживать и корректировать, – добавля-
ет Анастасия Евдокимова.

Детская психика должна быть священна. На нее можно влиять 
только с точки зрения созидания и любви.

– У ребенка должны быть образцы семейных идеалов для под-
ражания. Он должен воспитываться в семье, где есть папа и мама, 
где он видит, что папа – это мужчина, а мама –женщина, – говорит 
Анастасия Евдокимова. – Он должен наблюдать, как папа обнимает 
маму, а мама целует папу, как они вместе выходят из сложных си-
туаций. Это обязательно должно происходить на глазах у ребенка. 
По этому принципу он и будет жить дальше, строить свои отноше-
ния и функционировать в обществе. А когда начинаешь углублять-
ся в то, что происходит, на удивление, в странах с традиционным 
вероисповеданием, с католицизмом, поражаешься чудовищному 
влиянию на детей и их психику.

По ее словам, в зарубежных странах происходит психологиче-
ская манипуляция обществом. Они буквально навязывают целую 
идеологию – о том, что сексуальные меньшинства ущемляются, 
о том, что у них должны быть права.

– Давайте вспомним, что в Америке и Европе в свое время была 
настоящая охота на ведьм; были запреты и в Советском Сою-
зе, но небольшой промежуток времени и не такие суровые. И мы 
не должны сравнивать себя с другими странами, у каждого госу-
дарства есть свой психологический портрет. У нас традиционное 
государство, и это совершенно адекватная ситуация. У нас нет 
преследований, хотя мы знаем деятелей искусств, кинематографа, 
политики, которые принадлежат к сексуальными меньшинствам. 
Однако они не выступают за свои права активно – потому что по-
нимают, что это приведет к конфронтации в обществе. Когда кто-
то предлагает объединиться, тут же начинается психологическая 
манипуляция, и ее часто используют для продвижения определен-
ных идей, – резюмировала Анастасия Евдокимова.

   Психологи настаивают, что ребенок обязательно должен наблю-
дать, как папа обнимает маму, а мама целует папу, как они вместе 
выходят из сложных ситуаций



%

новости

с Еленой
Бондаренко

Пора переоценить
В следующем году в Ростовской области проведут государственную 
кадастровую оценку. Она коснется всех учтенных в Едином государ-
ственном реестре недвижимости (ЕГРН) зданий, помещений, сооруже-
ний, объектов незавершенного строительства и машино-мест.  
Об этом сообщил региональный министр имущественных отношений 
Евгений Осыченко. Как уточняют специалисты, чтобы избежать ошибок 
в определении кадастровой стоимости, уже сейчас необходимо  
проверить в сведениях ЕГРН характеристики объектов недвижимости,  
которые принадлежат жителям Ростовской области. 
Памятка, где уточнены параметры объектов недвижимости,  
опубликована на сайте донского минимущества по ссылке  
mioro.donland.ru/activity/3237/

Рестораторы выйдут на улицу
17 и 18 сентября в Ростове-на-Дону намечается большой 
фестиваль уличной еды, на котором рестораторы  
и гастроэнтузиасты представят классический  
и экспериментальный стритфуд со всей России.
Известно, что участвовать в этом событии могут любые 
гастрономические проекты юга России, в том числе  
производители ремесленных продуктов. Среди участни-
ков также заявлены проекты из Калининграда, Москвы, 
Санкт-Петербурга, Махачкалы, Миасса, Курска и других 
городов.
К тому же в этом году Ростов-на-Дону станет столицей 
южного этапа премии Russian Street Food Awards –  
конкурса на лучшее уличное блюдо России.

ЭКОНОМИКА
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Смотрите,  
кто вернулся

Cпроса.net

пондентов. 21% выходили 
на прежнюю должность, а 
9% занимали новую.

– Сегодня возвращение 
сотрудника к прежнему ра-
ботодателю чаще оценива-
ется положительно обеими 
сторонами. Так, компании 
получают возможность 
нанять проверенного про-
фессионала с хорошей ре-
путацией, а вернувшиеся 
специалисты – более под-
ходящие условия труда, а 
иногда и более высокую 
должность, – объяснил 
управляющий директор 
интернет-сервиса для раз-
мещения объявлений о 
вакансиях и резюме Артем 
Кумпель.

По его словам, в янва-
ре-феврале наблюдалось 
сохранение дефицита камен-
ной ваты, поэтому наращи-
вали производство. Однако 
с начала апреля ее потребле-
ние стало снижаться. 

– Многие клиенты, видя 
нестабильность на валют-
ном рынке и стихийный 
рост цен, предпочитали 
вкладывать деньги в фи-
зические активы: приоб-
ретали стройматериалы 
по старым ценам, чтобы 
избежать увеличения уже 
согласованных бюджетов 
на строительство, – проком-
ментировал эксперт. 

Помимо снижения спроса 
производители минераль-
ной изоляции испытывают 
проблемы с поставками 
оборудования. Если для 
проведения капремонтов в 
этом году уже были зака-
заны все комплектующие, 
то для техобслуживания в 
2023-м материалов пока нет, 
и промышленники занима-
ются подбором отечествен-
ных или азиатских аналогов. 
Это касается прежде всего 
очистного оборудования. 

По мнению экспертов, 
поддержать строительную 
отрасль могли бы государ-
ственные программы мо-
дернизации ЖКХ, необхо-
димость которых назрела 
очень давно из-за износа 
коммуникаций во многих 
регионах. Именно такие 
проекты способны сти-
мулировать внутреннее 
потребление, а возникшая 
пауза дает возможность 
производителям стройма-
териалов и подрядчикам 
сфокусироваться на этой 
работе.

   РЫНОК ТРУДА

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

35% ростовчан возвраща-
ются к прежнему работо-
дателю. Это явление назы-
вается карьерным буме-
рангом. Чем же они руко-
водствуются?

Как правило, возвраща-
ются те, кому на старом 
месте предложили более 
выгодные условия. Об этом 
в Ростове заявили 30% 
респондентов, опрошен-
ных аналитиками интер-
нет-сервиса для размеще-
ния объявлений о ваканси-
ях и резюме на рынке труда. 
Поводом для камбэка слу-
жит и зарплата, которая не 
устроила. Вернуться вы-
нуждают и неподходящие 
условия труда. 

Также 20% респондентов 
в Ростове-на-Дону отмети-
ли, что на новом месте им не 
подошел график, 9% были 
недовольны новым коллек-
тивом, 11% – местоположе-
нием работы. 9% опрошен-
ных ответили, что на новом 
месте не было перспектив 
для карьерного роста.

В целом по стране на 
прошлое место работы за 
время своей карьеры воз-
вращается почти треть рес-

   ПРОИЗВОДСТВО

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

В ближайшее время стро-
ить торговые центры будут 
значительно реже, прогно-
зируют аналитики завода, 
который выпускает в Крас-
ном Сулине минеральную 
изоляцию.

Причина в том, что торго-
вые центры в нашей стране 
пострадали из-за ухода за-
падных брендов, арендовав-
ших у них до 40% площа-
дей. Сказываются и ограни-
чения работы кинотеатров 
из-за отсутствия зарубеж-
ных премьер и уменьшения 
количества зрителей. 

Новые обстоятельства 
уже повлияли на сниже-
ние объема потребления 
минеральной изоляции на 
30–50% в зависимости от 
сегмента. Если в рознице 
этот показатель составил 
30–40%, то промышленное 
и гражданское строитель-
ство снизилось сильнее – 
до 50%. Общее падение к 
концу года может достичь 
10–13%, что соответству-
ет объемам потребления 
в 2019-м. 

– Самая негативная тен-
денция в пот ребитель-
ских предпочтениях – это 
изменение бюджетов и 
предпочтение не самого 
эффективного, а самого де-
шевого теплоизоляционно-
го продукта, что неизмен-
но отразится на качестве 
строительства, – отметил 
руководитель направления 
«Минеральная изоляция» 
завода Василий Ткачев.

Ближе к рыбе
На Дону уже провели пред-

проектные разработки рыбо-
ходного канала в обход Коче-
товского гидроузла. 

Об этом стало известно на 
выездном совещании в Семи-
каракорском районе, в котором 
участвовал первый зампредседа-
теля Совета Федерации Андрей 
Яцкин.

– Сейчас нужно определить 
балансодержателя, заказчика 
строительства, разработчика 
проектных решений, сроки про-
ведения работ, требующийся 
объем средств. Над этим мы 
сейчас работаем, учитывая, что 
Кочетовский рыбоходный канал 
необходим, – заявил Андрей 
Яцкин.

По словам первого заместителя 
губернатора Ростовской области 
Виктора Гончарова, для беспре-
пятственного прохода рыб к мес-
там нереста это строительство и 
было инициировано.

Связаны 
коммерческой 
тайной

В этом году 30 инженеров 
Ростсельмаша получат необхо-
димые компетенции и станут 
преподавателями-наставни-
ками передовой инженерной 
школы.

Об этом сообщил проректор по 
учебной работе ДГТУ, кандидат 
филологических наук, доцент 
Владимир Колодкин.

Образовательные программы 
построят таким образом, что и 
бакалавры, и специалисты, и 
магистры будут не просто полу-
чать теоретические знания, но и 
выполнять реальные «боевые» 
задачи Ростсельмаша, подписав 
предварительно соглашение о 
неразглашении коммерческой 
тайны. 

Напомним, что два донских 
вуза (ДГТУ и ЮФУ) получили 
грант для создания и развития 
передовых инженерных школ. 
С пе ц и а л ьн ы й ф еде р а л ьн ы й 
проект стартовал в этом году по 
инициативе Министерства науки 
и высшего образования РФ. 

Лихой вклад
За первое полугодие донским 

водителям выписа ли более 
1 млн штрафов на общую сумму 
601,4 млн рублей. 

По последним данным, которые 
имеются в региональном мин-
трансе, уже оплачено 80% поста-
новлений. С учетом применения 
50-процентной скидки при уплате 
штрафов в 20-дневный срок в до-
рожный фонд Ростовской области 
поступило 274,1 млн рублей. Все 
эти средства идут на обеспечение 
безопасности дорожного движе-
ния на донских дорогах.

Ранее директор областного 
центра безопасности дорожного 
движения Татьяна Русанова рас-
сказала «Молоту» о том, что 89% 
нарушений, которые выявляют в 
Ростовской области комплексы 
фото- и видеофиксации, прихо-
дится на превышение скоростно-
го режима от 20 до 40 км/ч.

Магнит 
для ретейлеров

Ростовская область вошла в 
топ-10 регионов по объему он-
лайн-продаж, свидетельствуют 
данные Ассоциации компаний 
интернет-торговли.

По данным аналитиков АКИТ, 
донской регион занимает шестое 
место, на две позиции выше – 
Краснодарский край.

Однако именно рынок Ростов-
ской области признан перспек-
тивным за счет удобной логи-
стики с соседними регионами и 
быстрого роста доли населения, 
которое уже пользуется серви-
сами крупного онлайн-маркета. 

– У жителей Ростовской обла-
сти количество заказов во втором 
квартале увеличилось почти в 
пять раз по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года. Также мы наблюдаем суще-
ственное увеличение интереса на 
услуги маркетплейса со стороны 
ретейлеров, работающих в круп-
нейших городах юга, – рассказал 
руководитель отдела продаж 
маркетплейса Антон Сиземин.

меньше 1%, в продуктовой ли-
нейке отдельных игроков ставки 
на эти сроки сравнялись. Это 
стимулирует вкладчиков фикси-
ровать текущие ставки на более 
длинные периоды, – отметил 
Анатолий Печатников.

Ожидается, что по итогам года 
рынок классических рублевых 
сбережений вырастет на 18%, 
однако теперь доходность по де-
позитам замедлится.

Другое дело – кредиты. Актив-
ность заемщиков уже наблюдает-
ся. Так, в июне для всего банков-
ского сектора стал характерным 
рост спроса на розничные кредиты 
в полтора раза. После решения 
регулятора банки уже планируют 
снизить ставки по всей линейке 
кредитных продуктов, в том числе 
по жилищным кредитам.

– Итоговые параметры сниже-
ния мы определим в ближайшее 
время с учетом риторики регуля-
тора и действий других игроков, 
– объяснил Анатолий Печатников.

   БАНКИ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Центробанк снизил ключевую ставку сразу до 8% го-
довых. Это решение удивило опрошенных «Молотом» 
банкиров. Они уже готовятся обновить предложение 
по кредитам, в том числе по ипотеке.

Аналитики ожидали, что Банк России снизит клю-
чевую ставку с 9,5 до 8,5% на горизонте трех месяцев.

– Банк России удивил не только нас, но и весь 
финансовый рынок снижением ключевой ставки до 
8% годовых. Не уверен, что я встречал в прогнозах 
экономистов ожидания столь агрессивных действий 
регулятора, – отметил старший вице-президент 
офиса рыночных исследований и стратегии Росбан-
ка Юрий Тулинов.

Снижение ключевой ставки ЦБ РФ перезапускает 
потребительское поведение россиян, считает замес-
титель президента – председателя правления ВТБ 
Анатолий Печатников.

– Период повышенных ставок для привлечения 
средств населения закончился, средняя доходность 
по краткосрочным депозитам стабилизировалась 
на уровне 7,6%. Разница между среднесрочными 
и краткосрочными депозитами уже существенно 

Вслед за ставкой

Покупателям нравятся  
 жёлтые ценники

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru 
фото автора

За пять месяцев 
через розничную 
торговую сеть жи-

тели Ростовской обла-
сти приобрели това-
ров на сумму более 
496 млн рублей. Об 
этом сообщил первый 
заместитель донско-
го губернатора Виктор 
Гончаров, поздравляя 
работников торговли 
с профессиональным 
праздником.

факт

Ростовская область  
традиционно входит  

в топ-10 регионов  
по товарообороту,  

занимая  
шестое место

Однако сложности еще остают-
ся, например с бытовой химией. 
Спецпредложения на данную 
категорию товаров все еще в де-
фиците. Александр Кириенков 
уверен, что акции появятся, ког-
да «удастся заместиться».

Новые масштабы
Еще одна тенденция – дина-

мику показывает электронная 
торговля. По последним данным, 

имеющимся за первый 
квартал, в регионе он-

лайн-продажи вы-
росли почти в два 
раза.

В целом на Дону 
сейчас ра звива-
ются все форма-
ты торговли: се-

тевой ретейл, тор-
гово-развлекатель-

ные комплексы, мно-
гофункциональные зоны 

придорожного сервиса, мобиль-
ные торговые объекты. 

– Торговля на селе – это не 
просто бизнес. Он обязательно 
должен быть повернут к населе-
нию, тем более в нашей станице 
Вешенской очень много гостей, 
туристов. Это нас ко многому 
обязывает, – заявила индиви-
дуальный предприниматель из 
Шолоховского района Наталья 
Сидорова, которая в розничной 
торговле работает 42 года.

Ростовская область – важный 
регион, говорит менеджер по 
внешней и региональной поли-
тике розничной сети «Магнит» 
Полина Мазур. Сейчас на Дону 
открыто более 1200 торговых 
объектов и два распределитель-
ных центра.

– Мы тесно сот рудничаем 
более чем со 120 местными 
производителями, благодаря со-
зданной логистической системе 
их продукция широко представ-
лена даже далеко за пределами 
региона. В наших магазинах она 
отмечена символикой «Сделано 
на Дону», – рассказала журна-
листам Полина Мазур.

кстати

Молодые люди в возрас-
те от 18 до 24 лет также ча-
сто возвращались к преж-
нему работодателю из-за 
неудобного графика на но-
вой работе (18%) и непо-
нравившегося коллектива 
(16%). Респонденты стар-
ше 55 лет чаще остальных 
возрастных групп выделя-
ли в качестве одного из ре-
шающих факторов неудоб-
ное местоположение ново-
го офиса (11%).

   Потребление минеральной изоляции снизилось до 50%

Ф
от

о:
 к

ом
па

ни
я 

«Т
ех

но
ни

ко
ль

»

Минус два часа
– Для нас торговля является 

исторически сложившейся сфе-
рой, которая приносит региону 
стабильный доход и занятость. Ко 
Дню работника торговли имеет 
отношение четверть трудоспо-
собного населения Ростовской 
области. В этой сфере трудятся 
более 500 тысяч человек, – уточнил 
Виктор Гончаров.

Лучших из них пригласили в 
Ростовское общественное собра-
ние для вручения высоких наград. 
Например, благодарностью губер-
натора Ростовской области отмети-
ли Юрия Бергункера, председателя 
совета директоров ООО «Бакром», 
которое действует в Аксайском 
районе с 1947 года. 75 лет на пред-
приятии чтят традицию уважать 
покупателя.

– В зависимости от того, как 
продавец или кассир преподнесет 
себя в обслуживании, такое впе-
чатление и останется у покупателя 
о всей системе торговли. Мы очень 
заботимся о своем коллективе. У 
нас женщины работают на два часа 
меньше, чем положено. Уходящие 
на пенсию получают «бакромов-
скую» ежемесячную прибавку, 
– рассказал журналистам Юрий 
Бергункер.

Поощряют на предприятии даже 
тех, кто уходит в отпуск. Каждому 
сотруднику выделяют дополни-
тельно по 4000 рублей.

Продавцы, кассиры, менед-
жеры, товароведы, кон-
сультанты дол ж ны 
быть доброжелатель-
ными и вниматель-
н ы м и,  п ризнае т 
первый замести-
тель донского гу-
бернатора.

– Высокий уро-
вень значимости тор-
говли и людей, заня-
тых в ней, ощущается 
последние три года: в усло-
виях распространения коронави-
руса, санкционного давления на 
экономику страны, – подчеркнул 
Виктор Гончаров.

Перемены на прилавках
Импортозамещение не обошло 

стороной сферу торговли. 
– Сейчас меняется ассорти-

ментная матрица. Многих това-
ров уже нет на прилавках. Напри-
мер, с уходом компаний Coca-Сo-
la, Pepsi мы вынуждены искать им 
замену. Определенные сложности 
есть, но мы перед ними не па-
суем. Будут «заходить» другие 
напитки, – рассказал «Молоту» 
генера льный директор 
региональной сети су-
пермаркетов «Сол-
нечный круг» Алек-
сандр Кириенков.

В новых реалиях 
меняются и цены. 
Д о р о ж е  с т а л и 
даже те позиции, 
которые остаются 
на полках, сетует экс-
перт.

– Подорожала вода. Как 
говорят поставщики, это вызвано 
сложностями с логистикой. Мы 
получаем товар от поставщиков 
и пытаемся минимизировать 
цены на полках, насколько это 
возможно, но нам ведь тоже надо 
содержать свой коллектив, ин-
дексировать зарплаты, – объяс-
нил нашему изданию Александр 
Кириенков.

Между тем поставщики согла-
шаются проводить в магазинах 
акции, которых практически не 

стало с 24 февраля.
– Раньше у нас было 
около тысячи акци-

онных позиций. Ра-
зумеется, покупа-
тели привыкли к 
желтым ценникам. 
Когда возник де-
фицит специаль-
ных предложений 

от поставщиков, мы 
старались проводить 

хотя бы минимум рас-
продаж. Сейчас акции воз-

вращаются, поставщики при-
сылают свои предложения и 
на гастрономию, и на молоко, 
– уточнил Александр Кириенков.

цифра

1,158 трлн  
рублей составил оборот  
розничной торговли  
на Дону в 2021 году

справка

При текущем поведе-
нии регулятора до кон-
ца года просматрива-
ется снижение ключе-
вой ставки до 6–6,5% го-
довых. Снижение став-
ки обусловлено улучше-
нием ожиданий по годо-
вой инфляции на конец 
2022 года с 14–17% 
до 12–15%. По сло-
вам старшего эконо-
миста аналитического 
управления «Открытие 
Research» банка «Откры-
тие» Максима Петроне-
вича, достижение ниж-
ней границы нового ди-
апазона ожидаемой ин-
фляции на 2022-й ма-
ловероятно и возможно 
только при существен-
ном снижении цен на 
импортируемые товары.

https://mioro.donland.ru/activity/3237/
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ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Продолжается строительство новой школы в микрорайоне Авиаторов. Здание 
будет трехэтажным, на 600 мест. В корпусах разместят учебные аудитории, ак-
товый зал, столовую, библиотеку, спортзал. Как планируется, занятия начнут 
в сентябре 2023 года.

2. Волгодонск
Четвертый этап кубка Ростовской области по трофи-рейдам «Бой 
с пылью» проведут 6 августа. Соревнования организуют на обустро-
енной трассе квартала В-9, где проложены водные преграды, холмы, 
песчаные рельефы, устроена забродистая местность. На трассу вый-
дут около 70 участников из Шахт, Каменска, Таганрога, Ростова, Гуко-
ва, Сальска, Целины, Астрахани, Усть-Лабинска, Новороссийска, Вол-
гограда, из республик Карачаево-Черкесия, Адыгея, Северная Осе-
тия, Чечня и др.

3. Гуково
Для ЦГБ приобрели электронейромиограф, произведенный российской 
компанией «Нейрософт». Прибор предназначен для исследования и оцен-
ки функционального состояния головного мозга и периферических нер-
вов на основе мировых стандартов. Для покупки оборудования из регио-
нального бюджета выделили 4 млн рублей по программе «Модерниза-
ция первичного звена здравоохранения».

4. Донецк
2 августа проведут митинг, посвященный 
92-й годовщине образования Воз-
душно-десантных войск России. 
Его организуют у памятного знака 
десантникам, погибшим в войнах, 
локальных конфликтах и выпол-
нявшим боевые задачи.

5. Новочеркасск
Учитель-логопед новочеркасско-
го детского сада № 37 Александ-
ра Долина вышла в финал за-
ключительного этапа всероссий-
ского профессионального кон-
курса «Воспитатель года России 
– 2022». Теперь она представит дон-
ской регион в завершающей части этого состя-
зания.

6. Шахты
Позади основные работы по благоустройству общественного пространства 
в районе здания № 136 по улице Советской. Тут появился сквер с новыми фонаря-
ми, скамейками и урнами. У тротуара с плиточным покрытием есть водоотвод. Работы стали 
частью проекта «Формирование комфортной городской среды».

7. Аксайский район
Система водоснабжения хутора Алитуб построена на 80%. Сейчас идут бетонные гидроизоляционные 
работы на насосной станции.

8. Мясниковский район
В администрации района приобрели и установили новую модульную амбулаторию в ху-
торе Веселом. Для этого потребовалось свыше 13 млн рублей, финансирование выде-
лили из областного и местного бюджетов. Комиссия уже провела приемку работ, закуп-
лено и доставлено новое оборудование. Сейчас прокладывают водопроводные сети, за-
тем благоустроят территорию вокруг. 

9. Октябрьский район
В поселке Каменоломни по госпрограмме «Комплексное развитие сельских тер-

риторий» идет выборочный капремонт центральной районной поликлиники. 
Поставить в нем точку запланировано к концу октября. Уже заменены окон-
ные блоки, утеплен фасад, установлены кронштейны. Сейчас идет замена 
кровли. Общая сумма контракта – порядка 17 млн рублей.

10. Ремонтненский район
В селе Ремонтном выведен первый этаж притвора со звонницей храма Иоа-

кима и Анны. С приобретением кирпича помог депутат донского парламента Вла-
димир Ревенко, он выделил и дополнительные средства на строительство.

11. Сальский район
В Сальске идет строительство двух детсадов на 80 мест каждый. На объекте по улице 

Чернышевского возводят кровлю, идет штукатурка стен, разводка электропровод-
ки. На объекте по улице Ушакова тоже ведут кровельные работы, прокладывают 

электрокабели, делают стяжку полов и др. Сроки окончания работ на обоих 
объектах – 30 ноября этого года.

12. Усть-Донецкий район
В рабочем поселке Усть-Донецком начали благоустройство пляжной 

зоны и территории сквера «Пляжный». 
Обустроят зоны отдыха, спортивную 
и детскую площадки, зоны барбекю, 
установят уличное освещение, видео-
наблюдение, скамейки и урны. Уже 
в этом году у жителей и гостей долж-
на появиться комфортная территория 
для купания и отдыха.

13. Шолоховский район
На прошлой неделе в музее-заповед-

нике М.А. Шолохова принимали ребят из 
ЛНР и ДНР. Для 20 детей подготовили особую 
культурно-познавательную и развлекательную 
программу. Ребята посетили места, связанные 
с жизнью и творчеством писателя, например, 

дом в хуторе Кружилинском, где он родился, 
приходское училище, мельницу, описанную 

в романе «Тихий Дон», дом Шолоховых в ста-
нице Каргинской, усадьбу в Вешенской.

   СУДЬБЫ

Сергей БЕЛИКОВ, office@don.media 
фото: octobdonland.ru

Анне Николаевне Крюковой, жительнице  
поселка Казачьи Лагери Октябрьского района,  
исполнилось 99 лет.

Анна Николаевна – участник Великой Оте-
чественной войны. В Ростовской области она 
проживает почти 40 лет, а родилась долгожи-
тельница в Челябинской области. В 1930 году 
переехала с родителями в город Татарск Но-
восибирской области. Перед войной Анна Ни-
колаевна поступила на курсы поваров, но на 
Родину напал враг, и Крюкова в числе других 
встала на защиту СССР.

Она могла погибнуть уже по дороге на 
фронт. Поезд, который вез Анну Николаевну 
к месту службы, разбомбили фашисты, она чу-
дом осталась жива. Воевала на Северо-Запад-
ном фронте, победу встретила в Кенигсберге. 
Удостоена ордена Великой Отечественной 
войны второй степени и медали «За Победу 
над Германией».

После войны Анна Николаевна вернулась в 
Татарск, стала поваром. Жизнь вошла в мир-
ную колею. Вскоре Крюкова вышла замуж. 
Муж Константин Серапионович – участник 
двух войн, кавалер многих наград. Он родом из 
Татарска, часто приезжал к родителям в гости.

– Папа рассказывал, как он с мамой познако-
мился, – вспоминает дочь Анны Николаевны 
Галина Константиновна. – Была зима, и мама 
бежала на лыжах. Лыжницей она не была, 
просто вела здоровый образ жизни. Отец 
увидел из окна дома незнакомую девушку, 
чем-то она его зацепила. Выбежал, догнал, 
познакомился. Стали встречаться. А вскоре 
сделал ей предложение.

Анна и Константин Крюковы отметили золотую свадь-
бу. У них четверо детей, 12 внуков, восемь правнуков и 
уже шесть праправнуков. В Ростовской области супруги 
оказались благодаря Галине. У той муж был военный, 
имелось свое жилье в Октябрьском районе. Вот она и 
забрала родителей из Новосибирской области на Дон. 

Довольно долго Анна Николаевна жила в хуторе Ста-
роковыльном Коммунарского сельского поселения. Но 
когда возраст ветерана перевалил за 90, ей стало трудно 
заниматься хозяйством. Да и домик потихоньку разва-
ливался, особенно после смерти Константина Серапи-
оновича. И долгожительница обратилась к президенту 
России Владимиру Путину, попросила помочь с жильем. 
Районная администрация приобрела для Анны Нико-
лаевны однокомнатную квартиру со всеми удобствами 
в панельном доме поселка Казачьи Лагери недалеко от 
прежнего места жительства. Наша героиня впервые по-
чувствовала, как это здорово, когда плита с чайником 
имеются в шаговой доступности и горячая вода есть в 
кране, достаточно его открыть. И выходить гулять на 
улицу удобно – квартира на первом этаже. 

И уже шестеро праправнуков

   Истинно греческие оливки и маслины, наверное, можно подавать 
только так

   Греческие сырники оказались украшением стола

Культура нации на вкус

Совершенно фантастическим вкусом обладали греческие сырники. Они были из-
готовлены из греческого сливочного сыра и просто таяли во рту. Все присутствующие 
дамы (а дегустировали блюда греческой кухни только женщины, причем разных нацио-
нальностей) сказали, что без рецепта этого божественного блюда они не уйдут.

Как выяснилось, самое распространенное греческое блюдо в мире – салат греческий, 
который там называют деревенским. В Греции его готовят из крупно порезанных поми-
доров, огурцов со снятой кожицей, болгарского перца, красного лука, нескольких ви-
дов маслин и оливкового масла. Сверху добавляется пласт сыра. На Крите этот салат 
подают с кусками ржаного хлеба.

Запивали гости всю эту кулинарную роскошь чаем из критских трав, основу которо-
го составила горная душица.

А следующий завтрак, объявила Мелина Леонова, будет марроканским: этничность 
для греков не ограничивается Старым Светом.

Автор: Вера Волошинова. Фото автора.

   ФОТОФАКТ

Если кто-то обнаружит в соцсетях 
хештег #этническиезавтракисМе-
линой, пусть не удивляется.  
Культурная автономия ростов-
ских греков «Танаис» воплоща-
ет в жизнь очередной межнацио-
нальный проект.

На этот раз в центре внимания 
греческих креативщиков оказались 
национальные кухни, точнее, то, 
что подают к столу в разных стра-
нах утром. Корреспонденту «Мо-
лота» повезло побывать на грече-
ском завтраке.

Мелина Леонова, председатель 
местной национально-культурной 
греческой автономии, назвала про-
екты, реализованные за два года: 
«Народы Дона в лицах, традици-
ях и языках», а также «Этномозаи-
ка народов Дона» и «Традиции на-
родов Дона». Для каждого проек-

График проведения приема граждан руководством  
Законодательного Собрания Ростовской области в августе 2022 года

ФИО Должность Дата Телефон  
для справок

ИЩЕНКО
Александр Валентинович Председатель Законодательного Собрания 09.08.2022 8 (863) 240-59-15

МИХАЛЕВ
Сергей Александрович

Первый заместитель председателя Законо-
дательного Собрания – председатель  
комитета по социальной политике

22.08.2022 8 (863) 240-13-24

ХАРЧЕНКО
Андрей Владимирович

Первый заместитель председателя  
Законодательного Собрания –  
председатель комитета по бюджету

24.08.2022 8 (863) 240-52-81

ВАСИЛЕНКО
Вячеслав Николаевич

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по аграрной политике

10.08.2022 8 (863) 240-53-27

МАНАНКИНА
Светлана Александровна

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по образованию

02.08.2022 8 (863) 240-11-57

Время и место приема:  с 14:30 в управлении по работе с обращениями граждан и организаций Правительства  
Ростовской области (адрес: проспект Соколова, д. 15).

   С 99-летием Анну Николаевну Крюкову поздравили гла-
ва администрации Персиановского сельского поселения 
Дмитрий Степаненко и заместитель начальника управ-
ления социальной защиты населения Ольга Сизова та выбираются 10 народов или националь-

ностей Дона, причем каждый раз разные. В 
офлайн-формате (а есть и онлайн-формат) 
выставки с рассказом об обычаях выбран-
ных народов проходят в День города и во 
время греческого национального праздни-
ка Дня единения. На них представлены на-
циональные костюмы (лучше них ничего не 
придумает ни один модельер!), блюда нацио-
нальной кухни, фотографии красивых семей-
ных обычаев.

кстати

В Греции около  
100 сортов хлеба.  
В России их,  
похоже, никто  
не считал.

Сейчас вместе с проектом, посвященным этнозавтракам, идет 
популяризация традиционных семейных ценностей среди моло-
дежи. Семья – это сила общества, и если она благополучна, уве-
рена Мелина Пантелеевна, то она растит детей, любящих свою 
семью и свою Родину. Старшеклассникам ростовских школ бу-
дет предложено написать эссе «Моя многонациональная семья».

Разговор о проектах проходил за столом в одном из ре-
сторанов Ростова, и к этому столу приносились блюда, тра-
диционные для греческой кухни. Привлекал внимание кум-
кват – карликовый апельсин, который растет в Греции толь-
ко на острове Корфу.

Возлежали на столе и греческие 
маслины сорта каламата в вазе в 
виде половины амфоры. Эти масли-
ны, объяснила Мелина Пантелеев-
на, маринуют для российских гур-
манов особым способом. А всего в 
Греции существует более 50 видов 
маринада, и в отличие от россиян 
сами греки любят маслины посоло-
нее и поострее.

Хорош на вкус оказался и рас-
пространенный в Греции пирог бу-
гатца из слоеного теста со сливоч-
ным кремом. Его греки традицион-
но едят на завтрак.

Была представлена на столе и 
критская кухня: пирожки калицу-
нья из дрожжевого теста оказались 
начинены критской брынзой и шпи-
натом.



Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В рамках подготовки к празд-
нованию 85-летия Ростовской 
области «Молот» продолжает 
серию очерков об исторических 
вехах развития «85 за 85» рас-
сказом о реализации в Ростов-
ской области программы пре-
образования природы, которой 
предусматривались естествен-
ное восстановление деревьев 
и уход за лесополосами.

В 1950-е годы в СССР был раз-
работан план преобразования 
природы, и для каждого региона 
были прописаны свои древесные 
породы. Для южной зоны степей 
были рекомендованы акация, дуб, 
ясень, клен, тополь и липа.

Лесополосы в Ростовской обла-
сти стали активно высаживать в 
1948–1953 годах. Тогда на Дону 
появилось восемь больших лесо-
защитных полос.

– Посадки регулярно обновля-
лись, высаживалось очень много 
видов деревьев и кустарников, 
приспособленных к засушливому 
климату: тополя, клен полевой, 
клен татарский, – рассказывает 
директор общественной орга-
низации «Эко-право», кандидат 

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В рамках подготовки к праздно-
ванию 85-летия Ростовской обла-
сти «Молот» вспоминает интерес-
ные факты из жизни донского  
региона. В сегодняшнем номере 
мы расскажем о водных станци-
ях, которые были невероятно  
популярны в советские годы.

Во второй половине 20-х и в 30-е 
годы прошлого века в СССР начал 
активно развиваться парусный 
спорт. В наших краях близость 
реки, жаркое лето и ветер создава-
ли для этого все условия. Водные 
станции были у различных клубов 
и организаций, к примеру, у авто-
клуба. Каждая из них представ-
ляла собой целый комплекс: зда-
ние, где размещались судейская 
коллегия и администрация, места 
для переодевания и отдыха спорт-
сменов, душевые, медсанчасть. 
Сооружались лодочные причалы и 
помосты. Лодочный гараж каждый 
год пополнялся новыми судами.

Огромное количество спор-
тивных обществ в то время были 
ведомственными. Например, су-
ществующее до сих пор «Дина-
мо» – это общество министерства 
внутренних дел. Работали спор-

географических наук Ирина Чер-
кашина. – Они давали хорошую 
тень и действительно защищали 
от ветров. По обочинам дорог 
живой изгородью стояли очень 
красивые и густые кустарники 
скумпии, они и сейчас сохрани-
лись, но не в таком количестве. 
К восстановлению и уходу за 
лесополосами применялся на-
учный подход, например, были 
продувные и непродувные леса. 
Основные лесные полосы распо-
лагали поперек эрозионно-опас-
ных участков и преобладающих 
суховейных ветров. Расстояние 
между основными лесными поло-
сами не должно было превышать 
более чем в 30 раз рабочую высоту 
взрослых деревьев, расстояние 
между вспомогательными поло-
сами не должно было превышать 
2 км. Непродувные леса сажали 
для удерживания снега и влаги в 
почве, а продувные снижали ско-
рость ветра, не давая разгуляться 
ветрам-суховеям.

В Сальском и Мартыновском 
районах были высажены промыш-
ленные дубравы.

– Дубы там своеобразные, кри-
воватые, это не корабельный лес, 
но наши дубы прекрасно выполня-
ют защитные функции, – говорит 
ученый в направлении степного 

тивное общество завода «Ростсельмаш», завода «Сан-
техарматура» и многие другие. О парусных регатах 
охотно писали газеты. Вот какие заметки о водных 
станциях нашла в архиве газеты «Молот» краевед 
Оксана Мордовина:

«Сегодня на ростовской водной станции «Аврал» 
проводится массовое гулянье, посвященное Все-
союзному дню железнодорожника. После гулянья 
состоятся соревнования по плаванию и гребле. В 
заключение физкультурники продемонстрируют 
вождение скоростных водомоторных судов и яхт».

«Солнечный воскресный день. С утра на спокой-
ной и ровной поверхности реки замелькали красивые 
белоснежные парусные яхты, легкие байдарки, греб-
ные суда, любительские катера. Набережную Дона 
заполнили тысячи ростовчан. Особенно многолюдно 
было на водной станции добровольного спортивного 
общества «Трактор» завода «Ростсельмаш». Рост-
сельмашевцы любовно украсили здание, трибуны, 
соорудили дорожки для пловцов».

«На Дону – оживление. В разных направлениях 
стремительно снуют яхты. От берега отчаливают 
шлюпки и устремляются на середину реки. Гребцы 
и яхтсмены мореходного училища и речного техни-
кума ведут тренировочные занятия».

Одно из красивейших сооружений среди водных 
станций на Дону – павильон станции ростовского 
спортивного общества «Сельмаш» на Зеленом остро-
ве. Сохранились старые фото здания, напоминающе-
го трехпалубный корабль. Скорее всего, оно было 
разрушено во время Великой Отечественной войны.

– По образности своей архитектуры водная стан-
ция походила на речной вокзал. Ее также сравнива-
ли с пароходом. Покоящееся на мощном стереобате 
зрительских трибун легкое, почти ажурное здание, 

лесоведения Варвара Засоба. – В 
1960-е годы, когда в Ростовской 
области еще не было такого боль-
шого лесного массива, как сейчас, 
ветер гнал по степи мелкозем, и 
образовывались холмы размером с 
одноэтажный дом. Искусственный 
лес стал выполнять ветрорегули-
рующую функцию и спасать от 
пыльных бурь. В нашем регионе 
до сих пор сохранились лесные 
массивы, которым по 120–130 лет: 
это Донлесхоз в Красносулинском 
районе, Александровский лес в 
Азовском районе. Эти роскошные 
дубравы были высажены еще в 
царские времена, их называли по 
именам лесоводов, которым за 
заслуги присваивали графский 
титул. В Красносулинском райо-
не есть Тихановская дубрава, 
названная так в честь известного 
лесовода Тиханова.

Проблему лесных насаждений, 
которым уже давно требуется 
восстановление, «Молот» поднял 
на ежегодной пресс-конференции 
губернатора Ростовской области 
Василия Голубева. Глава региона 
отметил, что для Ростовской обла-
сти каждое дерево – это богатство, 
и если для каких-то целей рубятся 
деревья, то потом надо посадить 
их в 10 раз больше, чтобы компен-
сировать ущерб.

Восстановление лесополос и со-
здание новых будет происходить в 
три этапа. Первый – межевание зе-
мельных участков и их регистрация 
в областную собственность. Эта 
процедура началась в 2021 году. За-
тем – разработка проектов мелиора-
ции, а третий этап (уходные работы 
и восстановление) запланирован 
на 2023 год. Первые пилотные тер-
ритории, в которых уже ведутся 
работы, – Октябрьский, Песчано-
копский и Кагальницкий районы.

В минсельхозпроде обращают 
внимание, что при лесовосста-
новлении может потребоваться 
гораздо больше саженцев, чем их 
сегодня производят. К примеру, 
для закладки 1000 га лесополос 
в восточных районах требуется 
приблизительно 2,5 млн саженцев.

Процесс восстановления – очень 
трудоемкий и затратный. По оцен-
ке специалистов, на создание или 
восстановление 1 га защитных лес-
ных насаждений требуется порядка 
50–100 тысяч рублей в зависимости 
от состояния и видов необходимых 
работ. В области расположены 
посадки на площади 240 тыс. га. 
Значит, потребуется 18 млрд руб-
лей. Кроме того, надо помнить, что 
лесополосы – это живой организм, 
который требует периодического 
ухода каждые 10–15 лет.

буквально пронизанное пространством, создавало 
органичное целое природного и искусственного, – 
говорит историк архитектуры Артур Токарев.

Сегодня в Ростове сохранилось лишь одно здание 
водной станции – «Динамо» на левом берегу Дона. 
Оно находится напротив речного вокзала и привле-
кает внимание ростовчан и туристов, гуляющих по 
набережной.

– Почему бы не возродить прекрасную традицию 
и не сделать уцелевшее здание станции «Динамо» 
водной станцией для ростовчан? – предлагает Ок-
сана Мордовина.

По зелёному плану

Когда станции были дворцами

Как проехать до хутора-курорта?
стр. 1

– В 2021 году в Новочеркас-
ске был проведен ремонт ав-
томобильной дороги на улице 
Буденновской, которая ведет к 
мемориальному дому-художни-
ка Ивана Крылова и библиотеке 
имени М.А. Шолохова. В Таган-
роге отремонтированы две авто-
мобильные дороги – в переулке 
Лермонтовском и на улице Ок-
тябрьской. Они ведут к двум зна-
ковым местам города-курорта, 
Таганрогскому художественному 
музею и Таганрогскому музею-
заповеднику, – рассказывает 
Василий Гойда.

Через мост, к Екатерине
На Дону сохранилось много 

старинных красивейших храмов 
и церквей. Причем великолепные 
образцы культовой архитектуры 
можно встретить и в маленьких 
донских селах и хуторах. В этом 
году по нацпроекту дороги к 
храму ремонтируют в трех го-
родах области: в Шахтах, Крас-
ном Сулине и Новошахтинске. 
В станице Краснодонецкой на-
ходится памятник деревянного 
архитектурного зодчества – цер-
ковь во имя Святой Екатери-
ны. Она действует с 1879 года.  

Станица Екатерининская (в 1920 году 
переименована в Краснодонецкую) 
основана в 1775 году по указу Екатери-
ны II. Ее отцом-основателем является 
князь Григорий Потемкин.

С 1930-х до 1940-х годов в храме 
было зернохранилище. В годы войны 
храм снова открыли для богослуже-
ний и больше не закрывали. В стани-
цу Краснодонецкую можно попасть 
по мосту через Северский Донец, но 
со временем переправа обветшала. 
В мае прошлого года вместо аварий-
ного перехода появилась временная 
переправа, она проработала до конца 
навигации. Тогда же по нацпроекту 
началось строительство постоянного 
наплавного моста длиной 140 м. На 
эти цели было направлено 200 млн 
рублей. Возвести наплавной мост 
подрядчик обещает к 1 ноября этого 
года. Переправа имеет огромное зна-
чение: она свяжет жителей станицы 
с остальным миром, а туристы смогут 
включить посещение Краснодонец-
кой в свои маршруты. Тем более что 
Белокалитвинский район – отличное 
место для путешествий. На правом 
обрывистом берегу Северского Донца 
недалеко от хутора Какичева распо-
ложены две совершенно одинаковые 
100-метровые горы – Две Сестры. 
Каждая внешне напоминает Мед-
ведь-гору в Крыму, только «сестры» 
в пять раз ниже.

Для однодневного маршрута тури-
стам часто рекомендуют не только 
Таганрог, но и Неклиновский район. 
Это выезд в сторону Беглицкой косы, 
через Танаис, маяк в Мержаново, 
Таганрог, замок Лакиера. Можно до-
ехать до Рожка, который называют 
хутором-курортом, и отдохнуть на 
Азовском море. Как сообщили «Моло-
ту» в администрации Неклиновского 
района, в этом году была капитально 
отремонтирована дорога между селом 
Натальевка и хутором Рожком, кото-
рая ведет к оздоровительному лаге-
рю и пляжам хутора-курорта. Также 
ведется ремонт автодороги на улице 
Ленина в селе Федоровка, где располо-
жены памятник Мичурину, мемориал 
Славы и памятник «Клятва».

Если говорить о событийном туриз-
ме, то с этой точки зрения очень при-
влекательна станица Старочеркасская, 
где проходит большое количество 
фольклорных праздников и фестива-
лей, собирающих огромное количе-
ство гостей. В этом году здесь ведется 
ремонт автодороги на улице Полевой 
– это центральный въезд в Старочер-
касскую, который ведет к новым пар-
кам и открытой концертной площадке. 
Уже заасфальтировано 3,3 км дороги 
и обустроен односторонний тротуар, 
построены сети уличного освещения, 
установлены дорожные знаки, нане-
сена разметка.

Ростовчанин изменит 
виды на Байкал

   ТУРИЗМ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

фото из личного архива героя публикации

Ростовчанин Максим Онищенко не исключает, что оставит нефте-
газовую отрасль и начнет организовывать собственные авторские 
туры. Новые планы у него появились после победы в молодежном 
направлении туристического конкурса «Мастера гостеприимства».

Власти оценили
Сначала 30-летний Максим работал менеджером по развитию 

бизнеса в нефтегазовой отрасли и просто развивал блог о домашнем 
туризме. Попробовал свои силы в финале направления «Будущее ту-
ризма» конкурса «Мастера гостеприимства». Испытание проходило 
в Иркутске, где нужно было решить кейс по модернизации прибай-
кальской территории в поселке Листвянка Иркутской области и за-
щитить свои авторские социально ориентированные проекты. Идеи 
предложили 92 человека из 47 регионов страны в возрасте от 18 до 
35 лет. Победили только 20 участников. Среди них – наш земляк.

Впереди – обучение на президентской платформе «Сенеж» и реа-
лизация проекта-победителя. 

– Самый короткий путь для тех, кто хочет увидеть Байкал, лежит 
из аэропорта Иркутска до Листвянки. Это рабочий поселок, представ-
ляющий собой прямую дорогу, конечной точкой которой является 
тупик. Основная проблема, естественно, инфраструктурная. Маши-
ны приезжают, заталкиваются, не могут выехать. Мы предложили 
закрыть дорогу и сделать ее полностью пешеходной, так как для 
пешеходов мало места, – объяснил «Молоту» Максим Онищенко.

Но молодые эксперты не делали акцент только на инфраструктуре. 
Они ратуют за комплексный подход. 

– Нужно разработать концепцию продукта и его продвижение. Суть 
концепции – дать возможность гулять по девственно чистой природе 
Иркутска образца XIX века, где уделяется внимание архитектуре, 
природе и человеку, который приезжает как турист, – уточнил Мак-
сим Онищенко.

   Максим Онищенко (второй слева) сначала поможет преобразить 
инфраструктуру в Иркутске, а потом начнет разрабатывать 
авторские туры

Подхорунжии в Крыму
25 июля в Массандровском дворце-музее Александра III откроется выставка из фондов  
Новочеркасского музея истории донского казачества и Ростовского областного музея крае-
ведения «Император Александр III и его «храбрые донцы». На выставке будут представлены  
уникальные реликвии: подлинные образцы оружия и казачьей формы, документы и фотографии, 
связанные с императором Александром III, его визитами на Дон и политикой в отношении  
войска Донского в 1869, 1870 и 1887 годах.
– Министерство культуры Ростовской области и донские музеи сотрудничают с музеями  
Республики Крым, оказывая методическую и консультационную помощь, с 2015 года.  
С 2016 года организуются выставки из фондов музеев донского края, – отметила министр  
культуры Ростовской области Анна Дмитриева.
Отметим, что выставка организована при поддержке Российского фонда культуры  
и проходит в рамках празднования 85-летия Ростовской области.

Вниманию охотников
В Ростовской области открывается сезон охоты на волков и шакалов. 
Об этом сообщается на портале донского министерства природных  
ресурсов. Охота на данные виды животных стартует 1 августа  
этого года и продлится до 31 марта следующего. Также на Дону  
с 15 июля разрешено стрелять сурков-байбаков. Охотиться на них  
на территории Ростовской области можно более двух месяцев.  
А с 1 июня и до конца зимы можно стрелять диких кабанов.
Однако жителям региона напоминают, что с 16 августа нельзя будет 
охотиться на европейскую косулю. Убийство этих животных будет  
запрещено, а нарушителей ждет крупный штраф.
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Максим Онищенко  
(на фото) планирует  
создать сеть компаний  
с возможностью  
тратить прибыль  
на благотворительность

справка

Конкурс «Мастера гостепри-
имства» – проект президент-
ской платформы «Россия – 
страна возможностей». В но-
вом сезоне конкурса участни-
ки соревнуются в четырех на-
правлениях: «Менеджеры ин-
дустрии гостеприимства», 
«Стартапы и прорывные идеи 
в туризме», «Развитие терри-
торий» и «Будущее туризма». 
Победители в зависимости 
от выбранного направления 
смогут освоить гранты на реа-
лизацию туристических идей, 
пройти профильные стажи-
ровки, получить предложения 
по трудоустройству.
В октябре во время проведе-
ния гранд-финала конкурса 
донским участникам предсто-
ит проявить себя в направле-
ниях «Менеджеры индустрии 
гостеприимства» и «Стартапы 
и прорывные идеи в туризме».

Авторский стиль
Как стало известно «Молоту», у победителя есть планы и на Рос-

товскую область. С туроператором из Таганрога он уже организовал 
тур для программы «Больше, чем путешествие». Это своего рода 
поощрение для победителей конкурсов, подобных «Мастерам гос-
теприимства».

– Для полуфиналистов и финалистов мы разработали тур под назва-
нием «Донское наследие». Важно было, чтобы он позволял не только 
созерцать красоты наши региона. Необходимы были и активности, 
и полезная составляющая. Так, мы включили в тур мастер-класс от 
активистов общественного движения «МойФасад», – уточнил Мак-
сим Онищенко.

В туре расскажут и про сохранение местной породы лошадей во 
время посещения территории дончаков «Гелиос». Еще одна точка 
маршрута – таганрогский поселок Богудония.

В дальнейшем Максим Онищен-
ко собирается разработать автор-
ские туры. В основе их концепции 
обязательно будет осмысленный 
туризм. Он признается, что сам 
больше всего любит Крым, а точ-
нее – село Поповка, где песчаные 
пляжи и «удивительное море».

– Именно там максимально 
лазурная вода, которую очень ред-
ко можно увидеть. А в Ростовской 
области мне нравится станица Ве-
шенская. Это замечательная при-
рода, наши необычные песчаники 
– буруны, – рассказал «Молоту» 
Максим Онищенко.

По его словам, в донском регио-
не есть только один минус. Впро-
чем, он же и возможность.

– У нас только формируется 
идея, что мы можем дать тури-
стам. Сейчас Ростовская область 
– это и гастротуризм, и деловые 
события. Но должны быть пря-
мые ассоциации, чтобы нас знали 
по всей стране, как, например, на 
Ставрополье – здравницы, в Крас-
нодарском крае – море, – уточнил 
Максим Онищенко.
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   В конце 1940-х годов лоцмейстерский пост пере-
несли на левый берег Дона, передав водной стан-
ции «Динамо». Ранее здание стояло на острове 
Перебойном в Азовском районе, в 1901 году под 
руководством Александра Попова в нем начала 
работу первая гражданская радиостанция России

цитата

Благодаря нацио-
нальному проекту 
«Безопасные  
и качественные  
дороги» на террито-
рии Ростовской  
области ежегодно 
приводятся в нор-
мативное состояние 
объекты дорожной 
инфраструктуры,  
по которым проле-
гают как региональ-
ные, так и всерос-
сийские туристичес-
кие маршруты.
Владимир Окунев, 
заместитель  
губернатора –  
министр транспорта 
Ростовской области



ЧП со смертельным 
исходом

В хуторе Камышевка Аксай-
ского района 20 июля около 21:30 
произошел пожар в частном доме.

Пожарных вызвали жители ули-
цы Подтелкова, которые заметили 
клубы черного дыма и почувство-
вали запах гари. За несколько 
минут пламя охватило 100 кв. м. 
Войдя в дом, спасатели обнаружи-
ли тело 54-летнего хозяина. Ему не 
удалось выбраться из огня, мужчи-
на скончался на месте.

В пресс-службе ГУ МЧС по 
Ростовской области сообщили, 
что ликвидировать пожар специа-
листы смогли примерно через час 
после приезда. На месте работали 
восемь спасателей и две единицы 
техники. Причины возгорания 
устанавливаются.

Ошибка
патологоанатома

В Ростовской области под суд 
пойдет патологоанатом Кон-
стантин Ткач, который допустил 
ошибку при вскрытии тела.

Об этом сообщила Объединен-
ная пресс-служба судов.

В 2020 году обвиняемый после 
вскрытия трупа внес в документа-
цию ошибочную информацию о 
наличии внутреннего органа. Из-за 
халатности патологоанатома под-
твердить причину смерти не удалось. 
Сложность ситуации заключается 
в том, что в это время расследова-
лось уголовное дело, следователи 
подозревали в гибели человека его 
врачей. В силу сложившихся обстоя-
тельств наказать виновных оказа-
лось невозможно. 26 июля состоится 
суд уже по делу Константина Ткача.

Горе-риелторы
В донском крае была пресечена 

деятельность преступной груп-
пы, использовавшей мошенни-
ческие схемы в сфере ипотечного 
кредитования.

В пресс-службе ГУ МВД по 
Ростовской области сообщили, 
что профессиональные риелторы 
на протяжении двух лет через 
подставных лиц направляли в 
банки неправильные сведения для 
получения кредитов на покупку 
недвижимости.

– Таким образом члены орга-
низованной преступной группы 
получили свыше 50 ипотечных 
кредитов на общую сумму более 
90 млн рублей. Выплаты банку по 
данным кредитам не производи-
лись, – отметили в ведомстве.

Против риелторов возбуждено 
уголовное дело за мошенничество 
в особо крупном размере, в дан-
ный момент они под подпиской о 
невыезде.

Невезучие бизнесмены
Жители ЛНР и России стали 

фигурантами уголовного дела 
по продаже в Ростовской области 
сигарет без маркировки. 

Об этом сообщили в региональ-
ном УФСБ.

Обвиняемые имели собственный 
склад, где хранили 179,5 тысячи 
пачек сигарет на сумму 22 млн руб-
лей. Проблема в том, что на них не 
было российских акцизных марок. 
Сигареты подозреваемые сбывали 
на территории Ростовской области 
и в других регионах ЮФО, отправ-
ляли их через транспортные ком-
пании. Заведено уголовное дело, 
максимальное наказание в случае 
обвинительного приговора может 
достигать шести лет колонии.

Игра не стоит свеч
Член Общественной наблюда-

тельной комиссии (ОНК) Сергей 
Левченко считает, что значитель-
ной части содержащихся в СИЗО 
Ростовской области жителей там 
не место. 

По его словам, содержание 
«лишних» людей приводит к по-
вышению нагрузки на бюджет.

– В СИЗО находится слишком 
много людей, которые пребыва-
ют там из-за мелкой кражи или 
неуплаты алиментов. Содержание 
человека, сидящего полтора года в 
СИЗО за ущерб в 30 тысяч рублей, 
обходится в 1 млн рублей. В чем ло-
гика? – задал риторический вопрос 
Сергей Левченко.
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криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

Всегда готов
Учредителями нового Российского движения детей и молодежи стали 26 крупнейших в России орга-
низаций, в числе которых «Содружество детей и молодежи Дона».
– Инициатива создания этой организации – запрос нового поколения молодых ребят, которые уже 
сейчас хотят принимать активное участие в общественной жизни своей страны, – подчеркнул первый 
заместитель руководителя администрации президента РФ Сергей Кириенко на учредительном собра-
нии, которое прошло в «Артеке».
По его словам, уже в декабре 2022 года состоится общероссийский съезд движения детей и молоде-
жи, где будут приняты окончательные решения о названии, возрастных группах и атрибутах.
– Создание всероссийской детской организации является очень важным и исторически значимым  
событием, – отметила руководитель Ростовской общественной организации «Содружество детей  
и молодежи Дона» Галина Соловьева. – Ростовская область является ведущим регионом по развитию 
молодежной политики в России, и те цели, которые преследует наша организация, полностью соот-
ветствуют повестке молодежной политики региона.
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   НАУКА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Без электроэнергии – 
ни туда ни сюда: так можно 
перефразировать извест-
ную поговорку про воду. 
А если ее, электроэнергии, 
нет, что делать? Над тем, 
чтобы таких блэкаутов в 
нашей жизни не случалось, 
и работают ученые.

Корреспонденту «Мо-
лота» удалось побывать в 
одной из лучших лаборато-
рий по своему профилю на 
юге России – «Цифровые 
системы релейной защиты 
и автоматики» кафедры 
«Электрические станции 
и электроэнергетические 
системы» энергетического 
факультета ЮРГПУ (НПИ) 
и узнать о разработках, ко-
торые здесь ведутся.

Профессия 
по наследству

Александр Сергеевич За-
сыпкин-младший – аспи-
рант, ассистент кафедры 
«Электрические станции 
и электроэнергетические 
системы». Младший – по-
тому что есть и старший: 
его дедушку тоже зовут 
А лекса н д р Се рг ееви ч. 
Он – профессор кафедры, 
доктор наук, известный 
в сфере энергетики чело-
век. Производственник в 
династии, отец Алексан-

   ОБРАЗОВАНИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media 
фото из архива александра георге

Не во всех школах воскре-
сенье – выходной. Школы, 
работающие при церкви, 
чаще всего проводят за-
нятия именно в этот день. 
А название таких учебных 
заведений связано с хри-
стианским праздником – 
Воскресением Христовым. 
«Молот» выяснил, как ра-
ботают воскресные школы 
в Ростовской области.

Воскресная школа хра-
ма праведных Иоакима 
и Анны в Ростове-на-До-
ну была образована сразу 
после строительства ма-
лого деревянного храма 
в 2014 году. Пока не было 
отдельного здания, дети за-
нимались после воскресной 
литургии в храме, где раз-
мещали столы, экран, про-
ектор и все необходимое.

– Прежде всего нужно 
понимать, что занятия в 
воскресной школе – это не 
уроки по подготовке к ЕГЭ. 

дра-младшего работает в «Рос-
сетях Юг». Так и выстраивается 
цепочка из ближайших родствен-
ников: наука – производство – 
наука.

Засыпкин-младший ищет спо-
собы борьбы с образованием льда 
на проводах высоковольтных 
линий. Это явление в наших юж-
ных широтах редко встречается в 
крупных масштабах, а в неболь-
ших объемах досаждает часто. 
Крупные обледенения встречают-
ся примерно раз в четверть века, 
и к ним нужно быть готовыми. А 
грозит обледенение проводов не 
только обрывами линии, но и об-
рушением мощных опор, которые, 
казалось бы, ох как основательны. 
Да и бетонные столбы, которые 
привычно видеть вдоль трасс, тя-
жесть льда укладывает на землю, 
как спички. Это своими глазами 
видел Александр в 2014 году под 
Краснодаром.

До последнего времени (да и се-
годня) с гололедными явлениями 
борются так: датчики или даже 
целые их комплексы ставят с не-
которыми интервалами по всей 
линии электропередачи. Они и 
контролируют наличие гололеда и 
передают данные о его интенсив-
ности. Для того чтобы следить за 
показаниями датчиков, необходи-
мо организовать связь с постами 
контроля по всей длине воздушных 
линий. Удаляют лед на проводах 
путем его плавки электрическим 
током. Ток плавки повышает тем-
пературу провода, благодарю чему 
лед плавится и опадает.

Александр Сергеевич-млад-
ший разработал микропроцес-
сорное уст ройство конт рол я 

Да, у нас есть программы для детей разных возрас-
тов, но занятия направлены прежде всего на оказание 
помощи детям в развитии духовной жизни: молитве, 
причастии святых Христовых тайн и других таин-
ствах церкви, приобщении к слову божию, милосер-
дии, помощи друг другу и общении, – рассказывает 
настоятель храма Александр Георге. – Конечно, было 
бы замечательно, если бы в семьях вместе с ребен-
ком регулярно читали Евангелие и жития святых, 
говорили о непреходящих духовно-нравственных 
ценностях. Но взрослым часто не хватает времени, 
чтобы вдумчиво обсуждать с ребенком события и 
смыслы Ветхого и Нового Завета, их актуальность 
сегодня в жизни каждой личности.

Все старания педагогов – занятия, концерты, па-
ломнические поездки, походы, чаепития, в которых 
участвуют дети, – направлены на то, чтобы, несмот-
ря на свой юный возраст, ребенок стал сознательной 
личностью. Конечно, воспитать по-настоящему во-
церковленную личность очень непросто, поэтому 
необходимы совместные усилия и родителей, которые 
являются самым важным примером для детей, и вос-
кресной школы, считает Александр Георге.

– Сейчас в воскресной школе каникулы. В разные 
годы набирали от 20 до 70 детей, ограничений по 
количеству мест у нас нет. По согласию родителей 
или законных представителей воскресная школа 
принимает всех желающих, занятия бесплатные. 
Обучают в основном вероучительным предметам, 
но без творчества не обходится. Это изобразитель-
ное искусство и пение, также учителя часто орга-
низовывают спектакли и концерты к праздникам. 
Кроме того, ученики участвуют в художественных 
и вокальных конкурсах, порой занимают призовые 
места, но школа не делает на этом акцента.

С верой в настоящее и будущее

гололеда. В процессе плавки в 
устройство на подстанции по-
ступают значения силы тока и 
напряжения, а также темпера-
тура провода без гололеда. Под 
действием тока при нагреве уве-
личивается сопротивление про-
вода, зависящее от температуры. 
Однако на участках, покрытых 
льдом (из-за охлаждения), сопро-
тивление остается постоянным. 
Рост сопротивления тем выше, 
чем меньше гололеда осталось 
на линии. Таким образом, при из-
вестном заранее (без льда) харак-
тере изменения контролируемых 
величин становится возможным 
определение относительного 
участка длины линии, покрыто-
го обледенением при плавке. В 
момент, когда эта длина стано-
вится равной нулю, плавку пре-
кращают. То есть предложенный 
способ позволяет определить и 
длину провода с образовавшимся 
на нем льдом, и момент оконча-
ния плавки.

Почему важно последнее, объ-
ясняет доцент кафедры Артем 
Щуров, добавляя к сказанному: 
провод во время плавки может 
повредиться. И часто, когда на 
линии датчиков нет совсем и 
режим плавки гололеда не кон-
тролируется, может произойти 
пережог провода. Устройство же 
Александра, контролируя изме-
нение сопротивления, может это 
предотвратить, вовремя прекра-
тив процесс плавки. В итоге не 
только идет повышение надеж-
ности за счет ускорения ввода 
линии в работу, но и отсутствует 
повреждение провода при борьбе 
с гололедом.

Рука всегда на пульсе
Павел Киреев, доцент кафедры, 

руководит работами в цикле релей-
ной защиты на кафедре. Современ-
ный мир диктует серьезные требо-
вания к надежности снабжения и 
качеству электроэнергии, которая 
приходит к потребителям. Чтобы 
обеспечить бесперебойное снабже-
ние, и нужны устройства релейной 
защиты и автоматики.

– Занимаюсь вопросами защиты 
дальнего резервирования трансфор-
маторов подстанций, – рассказывает 
Павел Сергеевич. – Ведь в энергоси-
стеме есть не только крупные под-
станции, но и довольно мелкие, кото-
рые находятся в основном в сельской 
местности. Из-за физического износа 
и их недостаточного обслуживания 
на таких подстанциях довольно ча-
сто происходят повреждения. Из-за 
отсутствия персонала своевременно 
выявить эти повреждения не пред-
ставляется возможным. 

   МЕДИЦИНА

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

В Ростовском онкоцентре медики первыми 
на юге страны освоили и внедрили в практику 
новый высокотехнологичный метод лечения. 
В частности, речь идет о выполнении микро-
хирургической пластики пациентам, у кото-
рых диагностированы обширные опухоли 
кожи и мягких тканей. Эта методика уже  
позволила спасти ногу одному из больных.

Сказать боли «прощай»
Как сообщили в пресс-службе 

ростовского Национального ме-
дицинского исследовательского 
центра (НМИЦ) онкологии, этот 
передовой метод не только дает 
возможность избавить пациента 
от злокачественного новообра-
зования, но и ведет к быстрому 
заживлению. При этом хирурги 
используют кожу, ткани и сосу-
ды самого пациента.

Микрохирургические вмеша-
тельства выполняют с помощью 
операционного микроскопа экс-
пертного класса.

Новация уберегла от ампутации
– Современное оборудование и микрохирурги-

ческие технологии позволяют эффективно удалять 
опухоли кожи и мягких тканей, включая микроочаги, 
с одномоментным восстановлением обширных ткане-
вых дефектов. Пациент быстро восстанавливается, мы 
видим отличный функциональный результат, избав-
ление от болевого синдрома. Кроме того, решается 
эстетическая проблема, – акцентировал гендиректор 
ростовского Национального медицинского исследова-
тельского центра онкологии, академик РАН Олег Кит.

От ожога до рака
С помощью нового метода в ростовском онкоцентре 

уже провели микрохирургическую пластику трем паци-
ентам. В первом случае такая операция по-
требовалась 70-летней жительнице Дона. В 
раннем детстве она получила большой ожог 
в области коленного сгиба. На протяжении 
всей жизни при движении она испытывала 
боль, в итоге на месте повреждения стали 
появляться язвы. Врачи онкоцентра диагно-
стировали на месте ожога рак кожи. Опу-
холь иссекли, а затем выполнили пластику, 
использовав лоскут со спины пациентки.

– После удаления опухоли кожи нам 
необходимо было закрыть обширный 
дефект на ноге размером 27 на 12 см, 
– приводят в Ростовском НМИЦ онко-
логии слова врача-онколога отделения 

опухолей костей, кожи, мягких 
тканей и молочной железы центра, 
кандидата меднаук Татьяны Ауше-
вой. – Для этого мы взяли лоскут 
широчайшей мышцы спины вместе 
с питающими сосудами, которые 
с помощью микрохирургической 
техники вшили в артерии и вены.  
Операция прошла хорошо, уже на 
вторые сутки пациентка начала 
ходить. Впервые в жизни женщина 
перестала чувствовать боль в ноге.

Также микрохирургическую 
пластику выполнили пожилому 
мужчине из Кабардино-Балкарии и 
еще одной жительнице Ростовской 

области. Ногу женщины поразила 
опухоль мягких тканей, процесс 
начал распространяться на кожу и 
кость. Хирурги удалили опухоль 
и заместили дефект компонентом, 
взятым из другой части ноги. Так-
же для восстановления использова-
ли лоскут кожи с брюшной стенки.

– Чтобы сохранить жизнь тако-
му больному, еще недавно при-
шлось бы делать ампутацию. 
Сегодня же микрохирургическое 
вмешательство позволило, удалив 
опухоль, сохранить ногу и выпол-
нить реконструкцию тканей, – от-
мечает Татьяна Аушева.

   Будущий кандидат наук, ассистент кафедры «Электрические стан-
ции и электроэнергетические системы» ЮРГПУ (НПИ) Александр 
Засып кин (в центре), кандидаты наук, доценты Артем Щуров (слева) 
и Павел Киреев
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Энергетика тоже требует защиты

Поэтому Павел Киреев разра-
батывает устройства, которые 
устанавливаются на соседних 
крупных подстанциях, где есть 
обслуживающий персонал. Де-
журным электрикам с помощью 
устройства предстоит распо-
знавать короткие замыкания на 
небольших необслуживаемых 
подстанциях и направлять бри-
гаду для восстановления работы 
этих объектов.

Наши устройства, рассказывает 
Павел Сергеевич, уже установлены 
на многих подстанциях Ростовской 
области. Более современные их 
аналоги нашли свое место в энер-
госистеме Краснодарского края.

И это лишь малая часть ис-
следований, которые ведутся 
на энергетическом факультете 
и находят свое применение на 
практике. Словом, за надежность 
отечественной энергосистемы 
бояться не стоит.

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

   Многие ученики воскресной школы всерьез занимаются вокалом и становятся 
призерами крупных фестивалей

– Мы часто устраиваем мастер-классы и встре-
чи с профессионалами в разных областях в рамках 
проведения детского лагеря дневного пребывания. 
На встречи с детьми приходили священники, иконо-
писцы, сестры милосердия, спасатели, врачи, поли-
цейские и другие интересные личности, – отмечает 
настоятель. – Есть дети, которые серьезно занимают-
ся вокалом, продолжают или намерены продолжить 
после школы обучение в этом направлении; уже сей-
час они регулярно помогают на клиросе. Есть дети, 
которые серьезно занимаются в художественной шко-
ле и намерены поступить на иконописное отделение.

Преподают в воскресной школе 
священники и педагоги, получив-
шие богословские знания.

В школе много литературы для 
занятий, на уроках используют 
имеющиеся в храме пособия, Биб-
лию, применяют современное 
оборудование и интерактивные 
методы, говорят с детьми о Боге 
и отношениях с ним, о молитве, 
красоте Божьего мира и об ответ-
ственности за свой выбор.

факт

Как сообщили в пресс-
службе ростовско-
го НМИЦ онкологии, 
микрохирургическая 
пластика при обширных 
дефектах кожи и мяг-
ких тканей – это высо-
котехнологичная мед-
помощь. Эту пластику 
пациентам выполняют 
бесплатно.

   В ростовском 
НМИЦ онкологии 
взяли на вооруже-
ние новый высоко-
технологичный 
метод лечения
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   Песчанокопцы начали сезон 
с поражения

Данилов день

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/п2774

  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
во втором туре чемпиона-
та России в гостях сыграл 

вничью 2:2 с московским «Локо-
мотивом». «Желто-синие» имели 
численное преимущество, но не 
смогли удержать победу, пропу-
стив гол в добавленное время.

Удачное начало
Стартовый состав «Ростова» не-

много удивил болельщиков: место 
Хорена Байрамяна занял Алексей 
Миронов. Больше значимых пере-
становок не было. Матч для ростов-
чан начался удачно. На четвертой 
минуте Даниил Уткин со стандар-
та навесил в штрафную, Николай 
Комличенко головой результа-
тивно подрезал мяч в дальний 
угол – 1:0. Такую же комбинацию 
«желто-синие» разыграли неделю 
назад в матче с «Динамо».

После забитого гола ростовчане 
не стали идти в атаку большими 
силами. Мячом больше владели 
хозяева поля, у ворот Сергея Песь-
якова несколько раз было жарко, 
но до гола дело не доходило. Все 
изменилось на 30-й минуте. Виль-
сон Изидор ворвался в штрафную 
и после контакта с Данилой Прохи-
ным упал. Судья сначала не назна-
чил пенальти, но после подсказки 
видеоассистента и просмотра эпи-
зода изменил свое решение. Антон 
Миранчук с точки переиграл гол-
кипера «желто-синих» – 1:1.

До перерыва команды обменя-
лись опасными выпадами, но счет 
на табло не изменился.

Упустили победу
В начале второй половины встре-

чи железнодорожники могли вый-
ти вперед, но Франсуа Камано с 
близкого расстояния не смог пере-
играть голкипера «Ростова». «Ло-
комотив» стремился оторваться, 
но хозяевам поля спутал карты их 
же игрок. На 65-й минуте Алексис 
Бека Бека решил потолкаться в цен-
тре поля с Мироновым. Судья дал 
участникам конфликта по желтой 
карточке, и для футболиста «Локо-
мотива» она стала второй, поэтому 
он был удален с поля.

Получив численное преимуще-
ство, «Ростов» пошел вырывать 
победу. Очень близок к успеху 
был вышедший на замену Егор 
Голенков, но после его удара мяч 
пролетел чуть выше перекладины.

   ХОККЕЙ

Высшая хоккейная лига 
опубликовала расписание 
матчей хоккейного клуба 
«Ростов».

Первые матчи «кондо-
ры» проведут в Сибири – в 
Тюмени сыграют против 
«Рубина», в Ханты-Мансий-
ске встретятся с «Югрой». 
После этого команда отпра-
вится в Санкт-Петербург, 
где сразится с «Динамо» и 
«СКА-Невой».

Первый домашний матч 
«Ростов» проведет 17 сен-
тября против «Ермака». В 
рамках домашней серии 
«кондоры» сыграют четыре 
игры. На старте сезона они 

   ФНЛ-2

Песчанокопская «Чайка» 
и ростовский СКА 
не смогли одержать  
победы в первом туре 
второго дивизиона  
Футбольной националь-
ной лиги.

СКА в гостях играл 
против «Алании-2». Хо-
зяева поля открыли счет 
уже на шестой минуте 
матча. До перерыва ар-
мейцы не смогли восста-
новить равновесие. Но во 
второй половине встречи 
команды прорвало.

На 51-й минуте напа-
дающий ростовчан Рус-
лан Рзаев сравнял счет, 
а на 70-й минуте после 
точного удара Артема 
Федчука СКА вышел 
вперед. Казалось, что 
сезон ростовчане начнут 
с победы, но эти мечты 
болельщиков армейцев 

«Кондоры»  
полетят в Сибирь

Забуксовали 
на старте

На 87-й минуте фор-
туна повернулась ли-
цом к «Ростову». Да-
нил Глебов навесил в 
штрафную москвичей, 
голкипер Даниил Ху-
дяков ошибся на выхо-
де, чем воспользовался 
Уткин, пославший мяч 
с острого угла в пустые 
ворота. Можно сме-
ло говорить, что гол 
организовали только 
Данилы.

Казалось, что «Рос-
тов» вырвал победу, но 
«Локомотив» не думал 
сдаваться. На четвер-
той добавленной мину-
те защитник железно-
дорожников красивым 
ударом через себя срав-
нял счет. Футболисты 
«желто-синих» сразу 
после этого рухнули 
на газон, не скрывая 
разочарования.

В логове конкурента
Женская команда футбольного 

клуба «Ростов» в гостях обыг-
рала красноярский «Енисей» со 
счетом 1:0.

Матч был очень важен для обеих 
команд – «Ростов» и «Енисей» за-
нимали четвертое и шестое места в 
турнирной таблице. В таких случа-
ях принято говорить, что это была 
игра на два результата.

Как и ожидалось, поединок по-
лучился упорным. Судьбу матча 
решил один гол. На 37-й минуте 
пенальти реализовала Лиана Юхае-
ва. Несмотря на поддержку родных 
трибун, хозяйки поля не смогли 
сравнять счет. «Ростов» одержал 
важную победу и уверенно обос-
новался на четвертом месте.

В 15 матчах «Ростов» набрал 
21 очко. На четыре очка от него 
отстает «Рубин», но он провел на 
одну игру меньше.

Подмосковье  
вместо заграницы

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» начал подготовку 
к новому сезону в подмосковном 
Звенигороде. Сбор закончится 
4 августа.

Из Ростова выехали 17 гандбо-
листок: Галина Габисова, Юлия 
Манагарова, Анна Сень, Екатерина 
Левша, Владлена Бобровникова, 
Александра Смирнова, Виктория 
Калинина, Валерия Гутова, Милана 
Таженова, Кристина Кожокарь, Ека-
терина Зеленкова, Меланья Пичуги-
на, Алина Решетникова, Анастасия 
Казьменко, Евгения Пуляева, Елена 
Смирнова, Валерия Клишина.

К ним в Звенигороде присоеди-
нилась левая полусредняя Дарья 
Стаценко, подписавшая трехлет-
ний контракт с «Ростов-Доном». 
До этого она выступала за волго-
градское «Динамо».

Приехал с курорта
Футбольный клуб «Чайка» 

арендовал у «Сочи» 19-летнего 
полузащитника Максима Кол-
макова.

Колмаков родился в Тихорецке, 
где и начал заниматься футболом. 
За молодежную команду «Сочи» он 
провел 54 матча, в которых забил 
13 голов и отдал три результатив-
ные передачи.

За основную команду полуза-
щитник дебютировал в матче Лиги 
конференций против азербайд-
жанского «Шамахы», заменив на 
поле Никиту Бурмистрова. Вторую 
часть сезона Колмаков провел в 
брестском «Динамо». В первом же 
матче в Беларуси он забил гол в 
ворота солигорского «Шахтера» – 
будущего чемпиона страны.

Что будет 
с Таганрогом?

Министерство по физической 
культуре и спорту Ростовской об-
ласти рассказало «Молоту» о буду-
щем мужской гандбольной коман-
ды «Донские казаки – ЮФУ».

Домашние матчи команда про-
водила в таганрогском Дворце 
спорта «Красный котельщик». Но 
с 19 февраля он используется как 
пункт временного размещения бе-
женцев, а в Таганроге больше нет 
площадок, которые соответствуют 
требованиям чемпионата России, 
поэтому свои матчи команда про-
водит в Ростове-на-Дону.

Для проведения тренировок в Та-
ганроге есть два объекта: зал спор-
тивной школы № 3 и демонстраци-
онный зал Дворца спорта «Прибой». 
Кроме того, в 25 км от города нахо-
дится спорткомплекс «Ромашка», 
где клуб тренировался в 2021 году.

– Клуб является автономной 
некоммерческой организацией, ко-
торая самостоятельно принимает 
решение о территориальном раз-
мещении команды в соответствии с 
действующим законодательством, 
– уточнили в минспорта.

Министерство заявило, что про-
должит оказывать поддержку 
команде в рамках «предусмотрен-
ных полномочий».

   «Кондоры» попробуют вновь выйти в плей-офф

встретятся почти со всеми 
сильнейшими командами 
ВХЛ. Главный тренер «Рос-
това» Григорий Пантелеев 
оценил календарь команды.

– Во-первых, еще посмо-
трим, какие они лидеры. 
Изначально – по именам, 
по командам – да, там все 
в порядке. Но все клубы 
всегда тяжело начинают 
сезон, – сказал наставник. 
– У многих еще нет полной 
сыгранности, ее не так лег-
ко добиться. Надо просто 
аккуратно подойти к этим 
играм в тактическом и фи-
зическом плане. Все козыри, 
какие у нас будут, постара-
емся вытащить и положить 
на стол. А там посмотрим, 
как все получится.

   «Ростов» увез из Москвы два очка

   Александр Сильянов пришел в «Ростов» из «Локомотива»

«Локомотив» – «Ростов» – 2:2 (1:1)

«Локомотив»:  Худяков, Фассон (Магкеев, 46), Живоглядов, Едвай, 
Ненахов (Тикнизян, 64), Баринов, Бека Бека, Миранчук (Марадишвили, 
83), Керк, Изидор (Игнатьев, 83), Камано (Куликов, 68).
«Ростов»:  Песьяков, Прохин (Мелехин, 79), Чернов, Сильянов  
(Лангович, 84), Осипенко, Миронов (Щетинин, 72), Глебов, Тугарев 
(Байрамян, 46), Уткин, Полоз (Голенков, 78), Комличенко.
Голы:  Комличенко, 4 (0:1); Миранчук, 35 (с пенальти, 1:1);  
Уткин, 88 (1:2); Марадишвили, 90+4 (2:2).
Предупреждения:  Миранчук (36), Бека Бека (50), Едвай (90+2),  
Марадишвили (90+5); Полоз (30), Прохин (34), Миронов (65).
Удаление:   Бека Бека (65, вторая желтая карточка).

цитата
Результат разочаро-
вал. Сегодня хотели 
взять три очка. Я счи-
таю, что команда не-
плохо вошла в игру. 
«Ростов» хорошо ра-
зыграл стандарт, а мы 
прозевали этот мо-
мент. Но мне очень 
понравилась реак-
ция команды: ребята 
пошли вперед. Потом 
«Ростов» опять по-
вел в счете, и мы сно-
ва пошли вперед, уда-
лось сравнять счет.  
Во втором тайме,  
когда Керк отдавал 
на Камано и «Ростов» 
спас вратарь, это  
был топ-сейв.
Йозеф Циннбауэр, 
главный тренер 
ФК «Локомотив»

цитата

Если не смотреть эти два матча, по результатам можно быть доволь-
ным. Но если смотреть игры… С «Динамо» мы недобрали очков.  
А сегодня в первом тайме было сложнее, чем с «Динамо», «Локомо-
тив» был лучше. Но сегодня больно и обидно. Сегодня могло быть  
что угодно, но из-за того, как складывалась игра, обидно.
Валерий Карпин, главный тренер ФК «Ростов»

 5 сентября. «Рубин» – «Ростов»
 7 сентября. «Югра» – «Ростов»
 9 сентября. «Динамо СПБ» – «Ростов»
 11 сентября. «СКА-Нева» – «Ростов»
 17 сентября. «Ростов» – Ермак»
 19 сентября. «Ростов» – «Сокол»
 21 сентября. «Ростов» – «Металлург»
 23 сентября. «Ростов» – «Омские крылья»
 28 сентября. АКМ – «Ростов»
 30 сентября. «Звезда» – «Ростов»

РАСПИСАНИЕ МАТЧЕЙ В СЕНТЯБРЕ

были разрушены уже в следующей атаке: «Алания» сравня-
ла счет. Больше голов зрители в этом матче не увидели – 2:2.

«Чайка», вступающая в сезон в ранге одного из фавори-
тов лиги, неожиданно оступилась в станице Павловской. 
За весь матч на двоих команды смогли организовать лишь 
один гол. На 48-й минуте Иван Матюшенко принес «Ку-
бань Холдингу» победный гол – 1:0.

– Исход встречи решила одна ошибка, – сказал после 
матча наставник «Чайки» Андрей Черенков. – Мы ата-
ковали, создали много моментов, но у нас не нашлось 
футболиста, который забил бы гол. Это наша главная 
проблема сейчас. Моменты были: Орлов хорошо бил, с 
добивания мог забивать Корж. Но не случилось, не хва-
тило реализации... Повторюсь, по игре все удавалось, не 
хватило только забитого гола.

Не смог порадовать своих болельщиков и таганрог-
ский «Форте», уступивший в Волгограде «Ротору» со 
счетом 0:2.

На последних се-
кундах встречи мос-
квичи и вовсе могли 
забрать три очка, но 
судья дал финальный 
свисток, когда они 
выбегали в опасную 
атаку – два напада-
ющих против двух 
защитников.

«Ростов» повторил 
матч с «Динамо», 
когда он вправе го-
ворить, что достоин 
заработать три очка, 
но и соперник как ми-
нимум не заслужил 
поражения. Ростовча-
не не очень уверенно 
играли в защите, а 
железнодорожники 
получили глупую 
красную карточку и 
пропустили гол после 
грубой ошибки врата-
ря, которую ничего не 
предвещало.




